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Возвращение Гейдара Алиева к руководству Азербайджа-
ном 15 июня 1993 года стало переломным моментом 

в новейшей истории нашей страны. 

Гейдар Алиев подчеркивал: «Государ-
ственная независимость Азербайджанской 
Республики должна быть обеспечена на 
основе современных процессов, идущих 
в мире. Я буду постоянно работать в этом 
направлении и посвящу оставшуюся часть 
жизни только и только развитию Азер-
байджана как независимого государства».

Под руководством Гейдара Алиева была 
принята первая Конституция независи-
мого Азербайджана, началось осущест-
вление экономических реформ. Большой 
размах получили процесс государствен-
ного строительства, забота о националь-
но-нравственных ценностях, языке, рели-
гии, историческом наследии. 

ВО ИМЯ РАЗВИТИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА КОНСТИТУЦИЯ, РЕФОРМЫ, СТРОИТЕЛЬСТВО

Стр. 9

Стр. 8

Стр. 2 Стр. 6

Стр. 16

«Уважаемые сооте-
чественники!
Сердечно поздрав-
ляю вас и всех 
наших соотече-
ственников, прожи-
вающих в разных 
уголках мира, со 
священным Гурбан 
байрамы, передаю 
вам наилучшие 
пожелания», – го-
ворится в поздрав-
лении Президента 
Ильхама Алиева.

Азербайджан отме-
чает День нацио-
нального спасения. 
15 июня 1993 года 
общенациональный 
лидер Гейдар Алиев 
был избран предсе-
дателем Верховного 
Совета АР. События 
тех лет комментиру-
ет старший научный 
сотрудник Института 
государства и права 
АН РУз Равшан На-
заров.

Наступает Гурбан 
байрамы – один из 
главных праздников 
в исламской рели-
гии. Это праздник 
жертвоприношения, 
отмечаемый в 10-й 
день зуль-хиджа. 
Смысл Гурбан бай-
рамы – напомнить 
мусульманам о ми-
лосердии Аллаха, 
о необходимости 
предания себя воле 
Всевышнего, совер-
шения добрых дел.

Как сообщили в 
Управлении му-
сульман Кавказа, в 
мечетях будет совер-
шаться праздничный 
намаз, а имамы 
назначат подходя-
щее время для ве-
рующих. К примеру, 
в районах намаз мо-
жет быть совершен 
раньше, а в городах 
– чуть позже. В Азер-
байджане священ-
ный праздник будут 
отмечать пять дней. 

Пост главного тре-
нера сборной Азер-
байджана по футбо-
лу был вакантным с 
ноября. Теперь сбор-
ная обрела нового 
тренера. Им стал 
известный порту-
гальский специалист 
Фернанду Сантуш, 
имеющий за плечами 
не только большой 
опыт работы с наци-
ональными коман-
дами, но и победу на 
чемпионате Европы. 

ВО ИМЯ 
ЛЮБВИ И 
МИЛОСЕРДИЯ

ТРАДИЦИИ 
СВЯЩЕННОГО
ПРАЗДНИКА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА 
АЗЕРБАЙДЖАНА

К СЧАСТЬЮ, 
ВЕРНУЛСЯ 
ГЕЙДАР АЛИЕВ

СТАРТУЕТ 
ЭПОХА 
САНТУША
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Перевод денег с 
карты на карту, или 
так называемая 
услуга Card-to-Card 
недопустима при 
оплате товаров и ус-
луг. Государственная 
налоговая служба 
призывает граж-
дан использовать 
POS-терминалы и не 
потворствовать биз-
несу, нарушающему 
права потребителей 
ради собственной 
выгоды.  

НЕ ПЛАТИТЕ 
С КАРТЫ 
НА КАРТУ!

НАЦИОНАЛЬНОГО
СПАСЕНИЯ
МИССИЯ

Открытие
пляжного
сезона

Вдохновение
Фирдоуси
Атакишиева

Танец 
объединяет 
народы

Цифры
Факты
Новости
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ГЕЙДАР АЛИЕВ ПРИНЕС АЗЕРБАЙДЖАНУ СТАБИЛЬНОСТЬ
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Визит в Каир

Встреча 
в Анкаре

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев 7-8 июня побывал с офи-
циальным визитом в Арабской 
Республике Египет.
В Каире состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджана Ильхама 
Алиева и Президента Египта Аб-
дель-Фаттаха ас-Сиси. 
Было выражено удовлетворение 
уровнем двусторонних политиче-
ских связей между Азербайджа-
ном и Египтом. Высоко оценено 
сотрудничество наших стран в 
рамках международных организа-
ций, в этом контексте подчеркну-
то взаимодействие в Движении 
неприсоединения и Организации 
исламского сотрудничества. Было 
отмечено, что Египет председа-
тельствовал на COP27, а Азербайд-
жан будет председательствовать 
на COP29, подчеркнуто, что наши 
страны сотрудничают и обменива-
ются опытом в этой сфере.
Были обсуждены вопросы сотруд-
ничества наших стран в энергети-
ке, строительстве, промышленно-
сти, фармацевтике, транспорте и 
других областях. Подчеркивалось, 
что египетские компании заинте-
ресованы в участии в строитель-
но-восстановительных работах 
на освобожденных от оккупации 
территориях Азербайджана.
Состоялась церемония подписа-
ния азербайджано-египетских 
документов.
«В ходе обсуждения международ-
ных вопросов стало ясно, что у нас 
нет разногласий. Во всех между-
народных вопросах наши мнения 
совпадают», – заявил Президент 
Ильхам Алиев. 

10 июня в Анкаре состоялась 
встреча Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева и Президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.
Главы государств с удовлетворе-
нием подчеркнули успешное раз-
витие братских, дружественных и 
союзнических отношений между 
Азербайджаном и Турцией.
На встрече обсуждались расши-
рение энергетических, транспорт-
ных, экономических, торговых 
связей между нашими странами, 
вопросы сотрудничества в обо-
ронной, военно-промышленной 
и других сферах. Особо отмечено 
расширение возможностей желез-
ной дороги Баку-Тбилиси-Карс, 
подчеркнуто значение совместной 
деятельности двух стран по разви-
тию Среднего коридора.
Еще раз было отмечено значение 
дальнейшего развития Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
и сотрудничества между нашими 
братскими странами, важность 
предстоящего в Шуше нефор-
мального саммита ОТГ.

Из более 2 тысяч известных 
на Земле грязевых вулканов 
свыше 350 расположено на 
востоке Азербайджана и в 
акватории Каспийского моря. 
Они распространены в основ-
ном на Абшеронском полуо-
строве, группе островов вокруг 
Баку, Шамахе, Гобустане и 
юго-восточном Ширване. В 
Туркомплексе грязевых вул-
канов можно понаблюдать 
за территорией «Гылындж». 
Эти вулканы состоят из вось-
ми расположившихся в ряд 
сопок. 

60 РАБОЧИХ МЕСТ
Председатель Государственного 
агентства по туризму Фуад На-
гиев проинформировал главу 
государства о проделанной в 
комплексе работе.
Президенту Ильхаму Алиеву 

было сообщено, что Туристи-
ческий комплекс грязевых 
вулканов построен на площади 
12 гектаров. Здесь возведено 
административное здание, а  
новая инфраструктура позво-
лила открыть более 60 новых 
рабочих мест для местного на-
селения. 
Туристическо-информацион-
ный центр комплекса состоит 
из выставочного зала и мастер-
ской. В центре можно получить 
информацию о характери-
стиках грязевых вулканов, их 
природных и целебных свой-
ствах, ознакомиться с макетом 
грязевого вулкана. Здесь также 
представлено около 80 редких 
минералов со всего Азербайд-
жана. В мастерской будут ор-
ганизованы мастер-классы по 
гончарному делу и живописи 
нефтью.

БОГАТАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
Выставочный зал, посвящен-
ный истории природы, вызыва-
ет большой интерес благодаря 
богатству экспонатов. Здесь 
экспонируются скелеты 
представителей азер-
байджанской и 
мировой фауны, 
насекомые, зем-
новодные и пре-
смыкающиеся, 
которые встре-
чаются в природе 
Азербайджана, а 
также палеонтологи-
ческие экспонаты. Здесь 
также представлена информа-
ция об ареалах обитания ряда 
животных, взятых под государ-
ственную охрану в наших наци-
ональных парках, в том числе 
леопарда, безоарового козла, 
джейрана, каспийского тюленя.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в открытии Туристи-
ческого комплекса грязевых вулканов на территории Абшеронского района.

На территории центра построен 
ресторан и проложена пешеход-

ная дорожка, чтобы туристы 
могли наблюдать за вул-

канами. Здесь созданы 
пункт панорамного 
обзора и площадка, 
поднявшись на кото-
рую, можно с высоты 

наблюдать за располо-
женными вокруг грязевы-

ми вулканами. Для удобного 
передвижения туристов на тер-

ритории Туркомплекса грязевых 
вулканов построена парковка. 
Туристы будут иметь возможность 
принять участие в экскурсии по 
этой территории со сложным ре-
льефом на квадроциклах.

Инфраструктура 
комплекса

 НОВЫЙ КОМПЛЕКС В АБШЕРОНСКОМ РАЙОНЕ ПОСТРОЕН НА ПЛОЩАДИ 12 ГА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА ПРЕЗИДЕНТА 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА ПРЕЗИДЕНТА 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

Президент Ильхам Алиев по-
здравил азербайджанский на-
род по случаю Гурбан байрамы.
В поздравлении говорится:
«Уважаемые соотечественники!
Сердечно поздравляю вас и 
всех наших соотечественников, 
проживающих в разных угол-
ках мира, со священным Гурбан 
байрамы, передаю вам наилуч-
шие пожелания.
В Гурбан байрамы, который 
является олицетворением ду-
ховной солидарности мусуль-
ман мира, верующие получают 
возможность продемонстриро-

вать свою готовность на любую 
самоотверженность во имя 
Аллаха и религии, испытывают 
радость близости ко Всевышне-
му.
Ислам является важным этапом 
в формировании мировоззре-
ния и национально-культурном 
развитии азербайджанского 
народа, внесшего неоценимый 
вклад в человеческую культуру 
и сокровищницу научно-фило-
софской мысли. Неоспорима 
роль прогрессивных исламских 
ценностей в формировании 
основанной на взаимном ува-

жении и доверии образцовой 
среды сосуществования и сохра-
нении до наших дней этнокуль-
турного разнообразия в нашей 
стране, где дружной семьей 
живут представители разных 
народов и религий.
Религиозные праздники, в том 
числе церемонии жертвопри-
ношения, становятся торже-
ством национально-духовного 
единства, добра и милосердия 
в нашем обществе. В эти бла-
гословенные праздничные дни 
во всех уголках нашей страны 
проводятся широкие благотво-

рительные акции и меропри-
ятия по оказанию социальной 
помощи, с уважением почита-
ется бессмертная память наших 
шехидов.
Дорогие сестры и братья!
С пожеланиями того, чтобы 
Всевышний принял ваши мо-
литвы и жертвоприношения во 
имя процветания и спокойствия 
нашего народа, еще раз пере-
даю каждому из вас искренние 
поздравления, желаю вашим 
семьям благополучия, вашим 
домам – достатка.
С Гурбан байрамы!»

ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС 
ГРЯЗЕВЫХ ВУЛКАНОВГРЯЗЕВЫХ ВУЛКАНОВ
ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС 
ГРЯЗЕВЫХ ВУЛКАНОВГРЯЗЕВЫХ ВУЛКАНОВ

350 
вулканов 

расположено 
на востоке 

Азербайджана 
и в акватории 

Каспия



3АКТУАЛЬНО 15 ИЮНЯ 2024

Об этом сказал исполни-
тельный директор Бакин-
ской инициативной группы 
Аббас Аббасов 13 июня 
на круглом столе на тему 
«Деколонизация, междуна-
родная дипломатия и роль 
коммуникации в современ-
ном мире», призвав при 
этом ранцию прекратить 
свою неоколониальную 
политику и обеспечить 
право на самоопределение 
канакского народа.
Однако недавние события 
в Новой Каледонии еще 
раз доказали миру, что 
официальному Парижу не 
хватает политической воли 
выполнить резолюции, 
принятые Генассамблеей 
ООН по деколонизации.
Между тем право на 
самоопределение 
является основопо-
лагающим, в этой 
связи Бакинская 
инициативная 
группа под-
держивает 
тех, кто 
работает 

ради лучшего, достойного 
будущего своего народа.

ЦЕЛЬ – ПРОРЫВ 
ИНФОБЛОКАДЫ
Круглый стол и пресс-кон-
ференция на тему «Деколо-
низация, международная 
дипломатия и роль ком-
муникации в современном 
мире» прошли с участием 
группы журналистов, 
популярных блогеров и 
активистов гражданского 
общества из разных стран 
Африки, а также журнали-
стов из Новой Каледонии.

ель конференции – при-
влечь внимание мировой 
общественности к широко 
распространившимся на-
рушениям прав человека в 
Новой Каледонии и других 

французских колониях, 
а также обсудить во-
просы налаживания 
сотрудничества в обла-
сти коммуникаций для 

борьбы против 
неоколониа-
лизма.

Так, до 
внимания 

меж-

дународной обществен-
ности доведены вопросы 
применения насилия 
французскими силами 
безопасности в ответ на 
мирный протест коренного 
канакского народа в Новой 
Каледонии, в результате 
чего погибли 10 мирных 
жителей, были ранены и 
подвергнуты аресту сотни 
протестующих.
На данный момент въезд 
в Новую Каледонию по 
решению французского 
правительства закрыт, в 
стране все еще действует 
комендантский час. С це-
лью скрыть от мировой об-
щественности беззакония 
французской полиции и 
жандармерии ограниче-
на свобода выражения 
мнений. С целью прорыва 
информационной блокады 
Бакинская инициативная 
группа организовала ги-
бридную пресс-конферен-
цию, чтобы, во-первых, 
прорвать информацион-
ную блокаду, во-вторых, 
услышать о происходящем 
на острове из уст местных 
официальных лиц.

Да и повод-то, который привел армянский 
премьер – поддержка Азербайджана 
в поствоенном восстановлении Карабаха, – 
не выдерживает критики, так как эти слова 
Лукашенко произнес месяц назад.  

ВСЯ ПРАВДА О КАРАБАХЕ
Досталось и «клерикально-феодальной эли-
те» Армении, которая, по словам Пашиняна, 
ввела в заблуждение народ страны по по-
воду Карабаха, чтобы захватить и удержать 
власть.
Пашиняну хватило смелости заявить в пар-
ламенте, что «Карабах должен быть частью 
Азербайджана, а в армянском обществе 
была неправильно понята концепция «само-
определения и статуса Карабаха», поскольку 
«армянская общественность не имела досту-

па к Лиссабонскому документу с 1996 года». 
«Это вся правда о Карабахе», – с облегчени-
ем выдохнул он, после того как произнес эти 
слова, которые его соплеменники должны 
были услышать давно.
При этом премьер Пашинян вышел из себя 
в парламенте и стал кричать на представите-
лей реваншистской оппозиции, обвиняя их 
в том, что «для вас население Карабаха было 
материалом для митингов».  
«Вы не сможете осуществить смену прави-
тельства в Армении, вы бессильны», – зая-
вил он оппозиции.

ВЫХОД ИЗ ОДКБ – СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ?
Выход из ОДКБ станет следующим шагом 
властей Армении – сделал еще одно сенса-
ционное заявление Пашинян, скорее для 

внутренней аудитории, нежели для ушей 
России.
Кроме того, премьер Армении обвинил като-
ликоса всех армян и экс-президента страны 
Роберта Кочаряна в столкновениях, прои-
зошедших недавно у здания парламента, 
назвав правомерным и профессиональным 
ответ силовиков.

ПАШИНЯН ОТКАЗАЛСЯ 
МЕНЯТЬ КОНСТИТУЦИЮ
Однако Пашиняну не хватило смелости зая-
вить о смене Конституции Армении. Он ска-
зал, что Армения готова подписать мирное 
соглашение с Азербайджаном через месяц, 
но не меняя Основной закон. Не знаем, на 
какую публику рассчитаны его заявления, но 
о мирном договоре он точно может забыть.

Бакинская инициативная группа продолжит поддерживать борьбу за независи-
мость канакского народа. Мы выражаем полную солидарность с канакским наро-
дом и поддерживаем его справедливую борьбу против расширения электората, 
а также требуем отмены поправок, предложенных французскими властями. 

Премьер-министра Армении Никола Пашиняна штормит и в прямом, и в пе-
реносном смысле, иначе не стал бы он обрушивать свой гнев на президента 
Беларуси Александра Лукашенко и устраивать дипломатический скандал. 

Круглый стол был 
посвящен вопросам 
международной 
безопасности, дипло-
матии, роли эффек-
тивных коммуника-
ций и деколонизации, 
а также теме «Новая 
Каледония как при-
мер колониализма в 
современном мире».
В рамках мероприятия 
постоянный комиссар 
Новой Каледонии по 
иностранным делам 
Микаэль оррест 
отметил, что страна 
переживает серьезный 
политический кризис. 
«В целом мы явля-
емся территорией, 
колонизированной 

ранцией», – заявил 
М. оррест, касаясь 
колониальной поли-
тики и преступлений 

ранции против Но-
вой Каледонии. Он 
рассказал о борьбе 

страны за независи-
мость, препятствиях, 
чинимых Парижем на 
этом пути, блокирова-
нии продолжающихся 
переговоров и процес-
са урегулирования.

лен Движения за 
социальную свободу 
и деколонизацию 

ранцузской Гвианы 
Морис Пиндар зая-
вил, что « ранция с 
ее колониальным про-
шлым продолжает се-
годня совершать кро-
вавые колониальные 
преступления и акты 
геноцида. отя мир 
сейчас говорит о пост-
колониальной эпохе, 
французская полити-
ка неоколониализма 
все еще продолжается. 
Он также заявил, что 

ранция не уважает 
суверенитет Комор-
ских островов над 
островом Майотта. 

Говорят представители 
Новой Каледонии

ПОРАБОЩЕННЫХ СТРАНПОРАБОЩЕННЫХ СТРАНПОРАБОЩЕННЫХ СТРАНПОРАБОЩЕННЫХ СТРАН
ПРАВЕДНЫЙ ГОЛОСПРАВЕДНЫЙ ГОЛОСПРАВЕДНЫЙ ГОЛОСПРАВЕДНЫЙ ГОЛОС

Истерика вместо здравого смысла

БАКИНСКАЯ ИНИЦИАТИВНАЯ ГРУППА В АВАНГАРДЕ БОРЬБЫ С НЕОКОЛОНИАЛИЗМОМ 

Об исполнении
госбюджета

Сотрудничество 
SOCAR 
и Baker Hughes

Милли Меджлис принял в третьем 
чтении проект закона «Об испол-
нении государственного бюджета 
Азербайджанской Республики на 
2023 год».
Согласно документу, доходы гос-
бюджета Азербайджана на 2023 
год составили 35 млрд 574,8 млн 
манатов (рост на 16% по сравне-
нию с 2022 г.), план по доходам 
выполнен на 105%. Расходы гос-
бюджета в прошлом году соста-
вили 36 млрд 458,5 млн манатов 
(рост на 13,7%), прогноз выполнен 
на 99,5%. Дефицит госбюджета на 
2023 год составил 883,7 млн мана-
тов, или 0,7% ВВП.

Между Государственной нефтя-
ной компанией Азербайджанской 
Республики (SOCAR) и Baker 
Hughes подписано соглашение о 
сотрудничестве.
По документу, который подписали 
руководитель SOCAR Ровшан Над-
жаф и президент, главный испол-
нительный директор Baker Hughes 
Лоренцо Симонелли, в Азербайд-
жане будет осуществляться сборка, 
ремонт и техническое обслужива-
ние центробежных электрических 
погружных насосов (MEDN).
Инновационный подход упростит 
процессы и повысит эффектив-
ность и производительность, 
позволит обеспечить исключи-
тельную надежность при работе 
погружных насосов, многократно 
увеличивая срок их службы.

Обстрел наших 
населенных 
пунктов
12 июня с 10:05 до 17:50 подраз-
деления вооруженных сил Ар-
мении несколько раз обстреляли 
из стрелкового оружия позиции 
Азербайджанской армии в направ-
лении населенных пунктов авуш 

арурского района, Нюргют Ор-
дубадского района, Гюней Гышлак 

ахбузского района НАР. 
13 июня в 19:50 подразделения ВС 
Армении снова подвергли обстре-
лу позиции нашей армии в направ-
лении Йухары Бузгов Бабекского 
района НАР.
Обстрелы возобновились и 
14 июня. ВС Армении с позиций у 
населенного пункта ачик Сойлан-
ского района подвергли обстрелу 
позиции Азербайджанской армии 
в направлении населенного пункта 
Ахура арурского района.
Во всех случаях подразделения 
Азербайджанской армии приняли 
ответные меры.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Аббас Аббасов



Стратегический диалог между 
Арменией и С А проходил 
на фоне попыток оппозиции 
отправить правительство в от-
ставку. Между тем комиссия На-
ционального собрания Армении 
по государственно-правовым 
вопросам вполне предсказу-
емо на два месяца отложила 
обсуждение представленного 
оппозицией проекта заявления 
«О необходимости отставки 
правительства и формирования 
нового правительства».
В проекте заявления парламент 
призывает правительство подать 
в отставку с учетом сложных 
проблем, стоящих перед стра-
ной. При этом оппозиция пред-
лагает сформировать правитель-
ство национального единения, 
состоящее из профессионалов.
Эти попытки фракций «Арме-
ния» и « есть имею» с помо-
щью парламентских процедур 
добиться отставки правитель-
ства происходят на фоне проте-
стов движения «Тавуш во имя 
Родины», сторонники которого, 
не собираясь сворачивать со 
своего пути, разбили палаточ-
ный лагерь у здания законода-
тельного органа.
Оппозиция обвиняет Пашиняна 
в «капитулянстве» после того 
как тот согласился передать 
Баку четыре приграничных 
села, которые в советское 
время были в составе Азер-
байджанской ССР, но с 
1990-х годов оказались 
под армянской окку-
пацией. Протесты 
возглавляет архие-
пископ Баграт Гал-
станян, который 
требует отставки 
Пашиняна и сам 
претендует на пре-
мьерское кресло. 

Весьма интересно, что в ходе 
очередного митинга Галстанян 
пообещал после прихода к вла-
сти восстановить отношения с 
«традиционными союзниками», 
имея в виду в первую очередь 
Россию. Впрочем, другие оппо-
зиционеры считают, что у архие-
пископа мало шансов прийти 
к власти, и митинги Гал-
станяна не помешают 
Пашиняну и далее 
углублять пропасть 
в отношениях с Мо-
сквой, поскольку 
это движение очень 
аморфное.
И все же Пашинян не 
сможет ускоренно, как бы 
ему того хотелось, воплощать 
в жизнь свою антироссийскую 
программу. По мнению боль-
шинства политических экспер-
тов в самой Армении, выиграно 
время для появления новых 
игроков на политическом поле 
страны.

КТО СТОИТ ЗА ГАЛСТАНЯНОМ?
Впрочем, еще за день до на-
значенных слушаний в Наци-
ональном собрании Армении 
относительно вотума недоверия 

правительству РА председатель 
Национального собрания Ален 
Симонян в беседе с журнали-
стами заявил, что правящее 
в Армении парламентское 
большинство отвергнет любую 
попытку такого рода, поскольку 
«нет каких-либо оснований для 

подобного шага». то 
мы, собственно, и 

наблюдали. то же 
касается массово-
го оттока армян-
ского населения 
Карабаха, то при-
чины этого, по 

словам Симоняна, 
следует искать в по-

литике тогдашнего их 
руководства. «Именно они 

сдали «Арцах» (Карабах – Ред.), 
а правительство Армении пред-
приняло огромные усилия по 
решению проблем вынужден-
ных (следует читать: добро-
вольных – Ред.) переселенцев», 
– подчеркнул он, добавив, что 
повестка оппозиции не измени-
лась. При этом Ален Симонян 
отметил, что за всем этим мая-
чат фигуры Роберта Кочаряна и 
Сержа Саргсяна, имена которых 
не упоминаются, дабы не вспуг-
нуть народ.
Ален Симонян уверен, что в 
Армении нет реального запроса 
на смену власти, но если он и 

возникнет, то лишь путем 
выборов.

Разумеется, визит в Ере-
ван замглавы Госдепар-

тамента С А Джеймса 
О`Брайена продемон-

стрировал армян-
ской оппозиции, что 

симпатии Запада 
на стороне Нико-
ла Пашиняна со 

всеми вытекаю-
щими отсюда 
обстоятель-
ствами. 
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СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ СМЕНЯТ «СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ» НА «СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО»

ПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУПООБЕЩАЛ ЕРЕВАНУ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

С А предложат 
Армении «страте-
гическое партнер-
ство», пообещал в 
ходе мероприятия 
замглавы госдепа 
Джеймс О`Брайен, 
отметив, что две 
страны продолжат 
сотрудничество в 
сфере обороны. 
Между тем сбли-
жение с Америкой 
приводит ко все бо-
лее громким ссорам 
Армении с Россией. 
В Москве предупре-
ждают: рискуете 
повторить катастро-
фический «укра-
инский сценарий». 
«Мы рассчитываем 
работать в сфере 
кибербезопасности, 

энергетической 
безопасности и по 
другим вопросам», 
–  сыпал как бы в 
ответ О`Брайен за-
манчивыми предло-
жениями, соблазняя 
армянскую сторону.
Ну а для начала на 
заседании предста-
вители Еревана и 
Вашингтона под-
писали соглашение 
в области обмена 
информацией в та-
моженной сфере.
Между тем замгос-
секретаря подчер-
кнул важность при-
мирения Армении с 
соседним Азербайд-
жаном. «Мы работа-
ем над расширени-
ем экономических 

возможностей от 
ентральной Азии 

до Средиземного 
моря. Если между 
Арменией и Азер-
байджаном будет 
прочный мир, эти 
возможности станут 
шире, и мы рады 
поддержать усилия 
в этой области», – 
сказал О`Брайен, 
расставив приорите-
ты и дав домашнее 
задание Еревану по 
переходу к анти-
российскому курсу, 
при выполнении 
которого Вашингтон 
сменит нынешний 
«стратегический 
диалог» с Ереваном 
на «стратегическое 
партнерство».

Глава МИД Арме-
нии Арарат Мирзо-
ян в ходе второго 
заседания Страте-
гического диалога 
Армения-С А в 
Ереване заявил 
об историческом 
моменте в вопросе 
подписания мир-
ного договора с 
Азербайджаном.
«Есть реальная 
возможность, исто-
рический момент 
для заверше-
ния подготов-
ки проекта 
мирного до-
говора, подпи-
сание ко-
торого 
может 
от-
крыть 
новую 

дверь для долго-
временного мира в 
регионе», – сказал 
министр. Однако, 
как мы знаем, это 
возможно лишь в 
одном случае – из-
менения Консти-
туции Армении, 
где отражены 
территориальные 
претензии к Азер-
байджану. 
Мирзоян подтвер-

дил привержен-
ность РА нор-
мализации 
отношений 
с Азербайд-

жаном и про-
цессу де-

лими-
тации 
гра-
ниц 
на 

основе взаимного 
признания тер-
риториальной 
целостности на 
базе Алматинской 
декларации. 
Министр подчерк-
нул заинтересо-
ванность Армении 
«в открытии всех 
региональных 
коммуникаций на 
основании сувере-
нитета, равенства 
стран и взаимно-
сти». 
Такая уверенность 
в результате может 
означать лишь 
одно: Армения 
согласна убрать из 
Основного закона 
не соответствую-
щие нормам меж-
дународного права 
положения.

РЕАЛЬНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ЦЕНА ВОПРОСА

11 июня в Ереване состоялось заседание «Стратегиче-
ского диалога Армения-США», для участия в котором в 
армянскую столицу с трехдневным визитом прибыл за-
меститель госсекретаря США Джеймс О`Брайен. 

Мир  
возможен 

лишь в одном 
случае – при 
изменении 
Конституции 
Армении

ЧТО О`БРАЙЕН ЧТО О`БРАЙЕН ЧТО О`БРАЙЕН ЧТО О`БРАЙЕН 

Никол Пашинян
Баграт Галстанян

Арарат Мирзоян

Ален Симонян

Джеймс О`Брайен
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Всемирно известный 
автомобильный фе-
стиваль Cars and Coffee 
пройдет 15 июня в 
Baku Crystal Hall. В 
рамках фестиваля 
будет организована 
выставка суперкаров, 
спортивных, классиче-
ских и тюнингованных 
автомобилей.
В ходе мероприятия 
впервые в Азербайджа-
не будет организовано 

Monster Truck Show 
(разбивание машин, 
прыжки через маши-
ны и другие трюки).
Кроме того, професси-
ональные каскадеры 
из Германии и Вели-
кобритании впервые в 
нашей стране испол-
нят шоу «Дуэт на двух 
колесах», шоу «Гипер-
дрифт», «Скайфолл» 
и другие интересные 
автомобильные трюки. 

В Самухском районе 
состоялись Фестиваль 
аграрного бизнеса и 
Фестиваль абрикосов. 
Мероприятия организо-
ваны Аграрно-иннова-
ционным центром Мин-
сельхоза, ИВ Самухского 
района, Гянджинским 
региональным управле-
нием по туризму. Для 
продвижения мероприя-
тия COP29 в рамках фе-
стивалей были презенто-
ваны природоохранные 
технологии, современные 
методы ведения сельско-
го хозяйства и эффектив-
ной посадки с экономией 
ресурсов, средства защи-
ты растений, различные 

семена, а также фермер-
ская абрикосовая про-
дукция (фрукты, сухоф-
рукты, фруктовый сок, 
компот).
Основная цель впервые 
проводимого Фестиваля 
абрикосов – возродить 
потенциал агротуризма, 
внести вклад в брендинг 
абрикосовой продукции 
Самухского района, а так-
же в социально-экономи-
ческое развитие региона.

ПЕРВОЕПЕРВОЕ
SHOWSHOW

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЬ 
MONSTER TRUCK MONSTER TRUCK АБРИКОСОВ АБРИКОСОВ 

В Баку проходит 
Чемпионат мира 
по човгану, орга-
низованный Фе-
дерацией конного 
спорта Азербайд-
жана (ФКСА). На 
церемонии откры-
тия генеральный 
секретарь ФКСА 
Бахруз Набиев 
подчеркнул, что 
човган – это не 
только спорт, но и 
часть нашей древ-
ней истории.
В Чемпионате 
мира участвуют ко-
манды из 10 стран. 
Турнир завершит-
ся 16 июня.PH
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93 ДНЯ 15 ЧАСОВ 
52 МИНУТЫ 40 СЕКУНД 
СОСТАВИТ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЭТОМ ГОДУ

ИНВЕСТИЦИИ 
В ЭКОНО-
МИКУ АЗЕР-
БАЙДЖАНА

– СРЕДНЯЯ ЗАРАБОТНАЯ 
ПЛАТА УЧИТЕЛЕЙ 
В ШКОЛАХ БАКУ

ГРАЖДАНЕ АЗЕРБАЙДЖАНА 
МОГУТ ПОСЕЩАТЬ БЕЗ ВИЗЫ 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
НУЖДАЮТСЯ В МЕДСЕСТРАХ

ПО 147 АДРЕСАМ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ БУДУТ ОРГАНИЗОВАНЫ 

УБОЙ И ПРОДАЖА ЖЕРТВЕННЫХ ЖИВОТНЫХ:

ОБЕСПЕЧЕНО ПОСТОЯННОЕ 
ПРОЖИВАНИЕ В ШУШЕ

МИРА
ЧЕМПИОНАТ

126 СЕМЬЯМ 
ТОЛЬКО 
УБОЙ

ТОЛЬКО 
ПРОДАЖА

УБОЙ И 
ПРОДАЖА

НА 11%
ВЫРОСЛИ
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Какова была обстановка в 
мире и Азербайджане в то 
время, какие угрозы стояли 
перед нашей страной? Своим 
комментарием для «Каспия» 
поделился эксперт-полито-
лог, кандидат философ-
ских наук, старший науч-
ный сотрудник Института 
государства и права Ака-
демии наук Республики 
Узбекистан (АН РУз) Рав-
шан Назаров:
– Старшее поколение хоро-
шо помнит, а вот молодежи 
хотелось бы напомнить, что 
собой представляли «пере-
строечные 80-е» и «лихие 
90-е». После объявления 
Михаилом Горбачевым в 
1985 году «перестройки, 
гласности и ускорения» рез-
ко ухудшилось социально-

экономическое положение 
во всем СССР, а обществен-
но-политическая ситуация 
во многих регионах начала 
накаляться – в Прибалтике, 
Западной Украине, Цен-
тральной Азии… Этой участи 
не избежал, к сожалению, и 
Южный Кавказ.

СИЛЬНЫЙ, МУДРЫЙ, 
АВТОРИТЕТНЫЙ
В 1987 году Гейдара Алиева 
очень неделикатно сняли с 
высоких постов члена По-
литбюро ЦК КПСС и первого 
заместителя председателя 
Совета министров СССР и 
отправили на пенсию якобы 
«по состоянию здоровья». 
На самом деле Горбачеву, 
как слабому человеку и 
политику, не нужен был в 
центральном руководстве 
сильный, авторитетный и 

самостоятельно мыслящий 
Гейдар Алиев.
А между тем с 1988 по 1994 
год то разгораясь, то затухая, 
почти непрерывно шли бои 
в Карабахе. В июне 1988-го 
дополнительные континген-
ты советской армии были 
введены в Азербайджан и Ар-
мению, в сентябре в Карабахе 
было объявлено 
чрезвычайное 
положение. В 
конце того же 
года Армению 
покинула вся 
многочисленная 
азербайджанская 
община (а это 
почти 
200 тыс. 
человек).
Остры-
ми 
ситу-

ациями был отмечен и сле-
дующий, 1989 год: советское 
руководство вывело войска из 
Афганистана, и определенная 
их часть была размещена в 
Закавказском военном округе, 
в том числе в Азербайджане. 
Произошли события в Тбили-
си, этнические конфликты в 
Абхазии, Ферганской долине, 
Новом Узене (Казахстан), 

Южной Осетии; сформи-
ровался Народный фронт 
Азербайджана (НФА), сразу 
начавший борьбу за поли-
тическую власть; в октябре 
Азербайджан провозгла-

сил свой госу-
дарственный 
суверенитет; 

в декабре 
прошли 

волнения 
в Нахчы-
ване.
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НАИР АЛИЕВ

Гейдар Алиев когда-то сказал: 
«Выдающиеся личности де-
монстрируют миру разум, на-
уку, культуру, нравственность 
народа». И это очень хорошо 
отразилось в жизни и плодот-
ворной деятельности самого 
Гейдара Алиевича, который в 
мировом общественном мнении 
олицетворял и олицетворяет 
современный Азербайджан. 
Недаром в 2023 году во многих 
странах, в том числе в Узбеки-
стане, прошли торжественные 
мероприятия, посвященные 
100-летию этого выдающегося 
политического деятеля ХХ века. 
Как отметил премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов: «Се-
годня в сердце каждого гражда-
нина Азербайджана, любящего 
свою Родину, свой народ и госу-
дарство, воздвигнут памятник 
Гейдару Алиеву. Пока существу-
ет Азербайджанское государство, 
азербайджанский народ, до тех 
пор будет жить и Гейдар Алиев».
Справедливости ради надо доба-
вить: Гейдара Алиева помнят и 
уважают не только в Азербайд-
жане. Ему посвящены памятни-
ки, барельефы, памятные доски, 
его именем названы улицы, 
площади, аллеи, школы, скверы, 
театры, лицеи, предприятия, 
стадионы, причем не только в 
Азербайджане, но и в Грузии, 
Израиле, Иордании, Казахстане, 
России, Румынии, Турции, 
Узбекистане. Имя этого велико-
го человека золотыми буквами 
вписано в историю мировой 
политики.

90-е годы для Азербайджана начались 
Черным январем, когда погибли 
150 мирных жителей, более 700 были ра-
нены. Самому старшему – 77 лет, самому 
молодому – 14… С тех пор 20 Января объ-
явлен траурным днем и отмечается как 
День всенародной скорби Азербайджана.
К счастью, именно в это время в боль-
шую политику вернулся Гейдар Алиев. 
Он приехал в Азербайджан в июле 1990 
года и был избран депутатом Верховного 
Совета Азербайджана, а затем председа-
телем Верховного Меджлиса Нахчыван-
ской Автономной Республики.
Страна в целом переживала реальный 
политический кризис, руководители 
менялись слишком часто, не успевая 
ничего сделать… Республика находи-
лась фактически на грани гражданской 
войны, в разных регионах вспыхивали 
вооруженные мятежи. И это при том, 
что активно разгорался карабахский 
конфликт. Как вспоминал потом Гейдар 
Алиевич: «Здесь была гражданская вой-

на, друг в друга стреляли. У каждого был 
свой вооруженный отряд. Чтобы навести 
порядок, мне понадобилось два с поло-
виной года».

ПОЛИТИК-СОЗИДАТЕЛЬ
Надо отметить, что по своей натуре 
Гейдар Алиев всегда был политиком-
созидателем, миротворцем, отличался 
безукоризненной политической и челове-

ческой честностью и благородством. Это 
отражают его знаменитые слова: «Можно 
находиться в оппозиции к власти, но 
нельзя быть в оппозиции к Родине, наро-
ду, нравственности и высоким идеалам».
Именно он в самых тяжелых условиях 
распада СССР, всеобщего политического 
и социально-экономического кризиса 
смог сохранить мир и стабильность в 
одной части Азербайджана – Нахчыван-
ской Автономной Республике, фактиче-
ским руководителем которой он стал в 
сентябре 1991-го. Он сумел наладить и 
укрепить отношения с соседями. Поли-
тический вес и авторитет Гейдара Али-
евича были настолько высоки, что его с 
победой на выборах поздравил даже тог-
дашний председатель Верховного Совета 
Армении Левон Тер-Петросян, видимо, 
понимавший, что в самое ближайшее 
время вопросами армяно-азербайджан-
ского урегулирования будет заниматься 
именно Гейдар Алиев, что и случилось 
начиная с 1993 года.

Ради спасения Азербайджана 

Азербайджан отмечает День национального спасения 15 июня 1993 года, 
когда общенациональный лидер Гейдар Алиев был избран председателем 
Верховного Совета АР. События тех лет комментирует старший научный 
сотрудник Института государства и права АН РУз Равшан Назаров.

В сердце каждогогражданина

Равшан Назаров

ИМЯ ЭТОГО ВЕЛИКОГО ЧЕЛОВЕКА ЗОЛОТЫМИ БУКВАМИ ВПИСАНО В ИСТОРИЮ МИРОВОЙ ПОЛИТИКИИМЯ ЭТОГО ВЕЛИКОГО ЧЕЛОВЕКА ЗОЛОТЫМИ БУКВАМИ ВПИСАНО В ИСТОРИЮ МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ

К СЧАСТЬЮ, ТОГДА К СЧАСТЬЮ, ТОГДА 
ВЕРНУЛСЯ ВЕРНУЛСЯ ГЕЙДАР ГЕЙДАР АЛИЕВ…АЛИЕВ…

К СЧАСТЬЮ, ТОГДА К СЧАСТЬЮ, ТОГДА 
ВЕРНУЛСЯ ВЕРНУЛСЯ ГЕЙДАР ГЕЙДАР АЛИЕВ…АЛИЕВ…



ПОСТОЯННО РАБОТАТЬ 
В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ
После восстановления государ-
ственной независимости в 1991 
году в Азербайджане наблюдался 
серьезный кризис власти. Грубые 
ошибки в управлении государ-
ством, неспособность руководства 
страны противостоять армянской 
агрессии, тяжелая социально-эко-
номическая ситуация обусловили 
рост народного недовольства.
Мятеж, начавшийся в Гяндже в 
июне 1993-го, поставил страну 
на грань гражданской войны. В 
такой судьбоносный момент пра-
вительство «Народного фронта», 
учитывая требование народа о 
возвращении к государственному 

руководству 
много-
опытного 
политика 

Гейдара Алиева, занимавшего 
на тот момент пост председателя 
Верховного Меджлиса Нахчы-
ванской Автономной Республики, 
пригласило его в Баку.
15 июня 1993 года Гейдар Алиев 
был избран председателем Вер-
ховного Совета Азербайджана. 
Заявив об осознании им «тяже-
лого, сложного и напряженного 
положения», в котором пребы-
вает Азербайджан, Гейдар Алиев 
подчеркнул: «Государственная 
независимость Азербайджанской 
Республики должна быть обе-
спечена на основе современных 
требований, процессов, идущих в 
мире. Я буду постоянно работать в 

этом направлении, и 
пусть никто не сомне-
вается, что я посвящу 
оставшуюся часть жизни 

только и только развитию 
Азербайджанской Респу-
блики как независимого 
государства».

10 ЛЕТ ПРЕЗИДЕНТСТВА
3 октября 1993 года состо-

ялись президентские выбо-
ры, на которых Гейдар Алиев 

набрал почти 99% голосов изби-
рателей. За 10 лет президентства 
(второй пятилетний срок начался 
после победы на выборах 1998 г.) 

Гейдар Алиев положил конец 
гражданскому противостоянию, 

консолидировал общество, 
всемерно укрепил азербайд-

жанскую государственность. 
Он не только сформулиро-

вал национальную идею азербай-
джанства, но и направил полити-
ческие и интеллектуальные силы 
нации на претворение ее в жизнь.
Гейдар Алиев, ранее достигший 
высот политической власти в 
СССР, сумел подняться на новый 
уровень лидерства, необхо-
димый для того, чтобы 
Азербайджан достойно 
встретил суровые 
вызовы эпохи глоба-
лизации. Сам Гейдар 
Алиев признавал: 
«Мы преодолели все 
эти трудности, пре-
дотвратили все препят-
ствия, дали достойный 
ответ всем врагам Азербайд-
жана, сохранили государственную 
независимость нашей страны, 
спасли Азербайджан от угрозы 
расчленения, развиваем и впредь 
будем развивать государственную 
независимость Азербайджана!».
В первую очередь Гейдар Алиев 
добился пресечения дальней-
шего развертывания армянской 
агрессии. В результате успешной 
Горадизской операции была осво-
бождена от армянской оккупации 
часть Физулинского района. В 
мае 1994 года было заключено 
перемирие, использованное для 
укрепления в последующие годы 
военного, политического и эконо-
мического потенциала Азербайд-
жана.
Под руководством Гейдара Алиева 
была принята первая Конститу-
ция независимого Азербайджана, 

началось осуществление экономи-
ческих реформ. Большой размах 
получили процесс государствен-
ного строительства, забота о наци-
онально-нравственных ценностях, 
языке, религии, историческом 
наследии. Азербайджан прорвал 

информационную блокаду, сло-
жившуюся в связи с агрес-

сией Армении, и довел 
до мировой обще-
ственности правдивую 
позицию по карабах-
ской проблеме. Была 
создана боеспособная 

Национальная армия, 
готовая к решению лю-

бых задач, связанных с вос-
становлением территориальной 

целостности Азербайджанской 
Республики.
Гейдар Алиев утвердил Азербайд-
жан в качестве страны, играющей 
ключевую роль в политических 
и экономических процессах на 
Южном Кавказе. Совмещение во 
внешнеполитической стратегии 
Гейдара Алиева разных векто-
ров – западного и восточного, 
северного и южного, проведение 
сбалансированной дипломатии 
способствовало укреплению не-
зависимости Азербайджанского 
государства, его позиций на меж-
дународной арене.
С учетом всех этих достижений 
Милли Меджлис Азербайджана 
решением от 27 июня 1997 года 
объявил день возвращения Гейдара 
Алиева к руководству страной 
Днем национального спасения.
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МЫ ДАЛИ ДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ
ВСЕМ ВРАГАМ АЗЕРБАЙДЖАНА

АЙДЫН БАЙРАМОВВозвращение 
Гейдара Алиева 
к руководству 

Азербайджаном 
15 июня 

1993 года стало 
переломным 
моментом 

в новейшей 
истории нашей 

страны. Этот 
день – факти-
чески точка 

отсчета процес-
са укрепления 
независимого 
Азербайджан-
ского государ-

ства.

Преемник Гейдара Алиева – Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев в одной из своих речей под-
черкнул: «Гейдар Алиев принес Азербайджану ста-
бильность. Сегодня Азербайджан является одной из 
самых стабильных стран в мировом масштабе, наша 
стабильность основана на воле народа…».
Политика Ильхама Алиева, достойного продолжа-
теля дела Гейдара Алиева, привела к укреплению 
роли Азербайджана как ключевой страны на евра-
зийском перекрестке, важного звена в формиро-

вании транспортных коридоров «Восток-Запад» 
и «Север-Юг». Но главное – под руководством 
Ильхама Алиева Азербайджанское государство ос-
вободило свои территории от армянской оккупации, 
полностью восстановило свой суверенитет над осво-
божденными Карабахом и Восточным Зангезуром.
В октябре прошлого года, вскоре после окончатель-
ного разгрома преступного сепаратистского режима 
в Ханкенди, Президент Ильхам Алиев, напомнив о 
том, что «общенациональный лидер Гейдар Алиев 

не представлял суверенный Азербайджан без Ка-
рабаха и его короны – города Шуша», «приложил 
особые усилия для культурного, экономического 
развития этих территорий и постоянного улучше-
ния уровня жизни», подчеркнул: «В Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, которые великий лидер горячо 
любил, возрождается жизнь. По мере благоустрой-
ства городов, сел и поселков исконные хозяева этих 
земель возвращаются в родные края, чтобы вечно 
жить в условиях мира».

ГЕЙДАР АЛИЕВ ПРИНЕС АЗЕРБАЙДЖАНУ СТАБИЛЬНОСТЬ 

31 ГОД НАЗАД ГЕЙДАР АЛИЕВ ПРИСТУПИЛ К МИССИИ НАЦИОНАЛЬНОГО СПАСЕНИЯ

димый для того, чтобы 
Азербайджан достойно 

дотвратили все препят-

ответ всем врагам Азербайд-

информационную блокаду, сло-
жившуюся в связи с агрес-

сией Армении, и довел 
до мировой обще-

ской проблеме. Была 
создана боеспособная 

Национальная армия, 
готовая к решению лю-

бых задач, связанных с вос-

Гейдар Алиев 
утвердил 

Азербайджан 
в качестве 

страны, играющей 
ключевую роль 
на Южном 
Кавказе



8 ПРАЗДНИК

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

15 ИЮНЯ 2024

Один из главных исламских праздников – Гурбан 
байрамы пройдет, как и положено, в атмосфере ще-
дрости, единения и заботы о ближнем. Ведь основ-
ной смысл торжества – напомнить всем мусульманам 
о преданности Всевышнему и милосердии Аллаха. 

ВОЗМОЖНОСТИ 
ТРАДИЦИИ И 

Еще одна хорошая новость: 
вот уже третий год кряду наши 
крупные розничные сети при-
нимают заказы от покупателей. 
Они забивают жертвенное жи-
вотное по всем правилам шари-
ата, а готовое мясо доставляют 
по адресу клиента. По мнению 
Э.Гусейнова, такая услуга, бе-
зусловно, удобна гражданам – 
не приходится куда-то ехать, 
выбирать барашка и проста-
ивать в очередях. Доставка 
готового продукта – это еще и 
разумная экономия, ведь выби-
рая живого барана, не каждый 
покупатель может точно опре-
делить его убойный вес, где на 
мясо приходится лишь полови-
на общей массы животного. 
– Преимущество нового серви-
са заключается еще и в том, что 
люди обращаются в торговые 
сети, где строго придержива-
ются определенных правил, – 
поясняет наш собеседник. – А 
потому меньше рисков нарвать-
ся на нечистоплотных дельцов, 
где и в деньгах наверняка прои-
граешь, и санитарные гарантии 
отсутствуют. И еще: крупные 
торговые сети располагают 
своими фермами, поэтому 
предлагают неплохие скидки 
покупателям, заранее заказав-
шим жертвенного барашка. И 
это тоже поддерживает опти-
мальные цены в преддверии 
священного праздника жертво-
приношения. 
Полезная услуга пользуется 
спросом и становится нормой. 
Думаю, такими темпами лет 
через 7-8 проблема стихийного 
забоя скота в городах оконча-
тельна решится – население 
будет покупать только готовое 

жертвенное мясо. Конечно же, 
этого не приходится ожидать 
в селах, где скот содержится в 
домашних хозяйствах. 

ЦЕНЫ ПОДНИМУТСЯ, 
НО НЕ ОЧЕНЬ  
Для каждого благочестивого 
мусульманина Гурбан бай-
рам – это торжество добрых 
поступков. Раздавая мясо 
жертвенных животных, верую-
щие помогают нуждающимся. 
Поэтому в канун праздника 
в мясных магазинах и местах 
продажи жертвенных живот-
ных можно наблюдать живую 
очередь. Спрос растет, а за ним 
и цены. 
В преддверии праздника рынок 
не изменяет своим традициям. 
По уточнению Э.Гусейнова, 
средний прайс на жертвенное 
мясо в этом году поднимется на 
1-2 маната. Килограмм жерт-
венной ягнятины будет стоит в 
среднем 17-19 манатов. На Гур-
бан обычно продают годовалых 
животных средним весом от 
18 до 25 килограммов. Сто-
имость такого барашка не 
превысит 300-400 манатов. 
Но нужно еще различать цену 
мяса в живом и чистом весе, 
ведь живой вес предполагает 
еще и отходы – шкура, голова, 
внутренности. 
Это нужно 
учитывать, 
говорит 
защитник 
потребите-
лей, чтобы 
в итоге не 
разочаро-
ваться. 

Как сообщили в Управлении мусульман 
Кавказа, в мечетях будет совершаться 
праздничный намаз, а имамы назначат 
подходящее время для верующих. К приме-
ру, в районах намаз может быть совершен 
раньше, а в городах – чуть позже. По уже 
сложившейся традиции Кабинет министров 
определил нерабочие дни: в Азербайджане 
священный праздник будут отмечать пять 
дней. 

ГИГИЕНА ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
История этого праздника отсылает нас к 
преданию о пророке Ибрагиме, которому 
Аллах повелел принести в жертву сына. 
Пророк уже готов был исполнить волю Все-
вышнего, но в последний момент тот вы-
брал в качестве жертвы барана, а Исмаилу 
даровал жизнь за преданность и душевную 
чистоту отца. Отсюда и пошла традиция 
приносить в жертву ягненка. 
Как и положено, в эти дни по всей стране 
будут организованы услуги по продаже и 
забою жертвенных животных. На специаль-
ных ярмарках граждане смогут купить скот, 
прошедший надлежащий 
ветеринарный контроль 
и забитый в соответствии 
с санитарно-гигиениче-
скими требованиями. В 
регионах Азербайд-
жана тоже 
устано-
вят пере-
движ-
ные 
па-
латки 
для за-
боя овец. За 
организацию 
ярмарок, гигие-
ну и соблюдение 
правил отвечают 
у нас сразу два ве-
домства – Минсельхоз 
и Агентство продовольствен-
ной безопасности. Обе струк-
туры уверяют, что отрегули-
руют соблюдение всех норм 
и правил, поэтому никаких 

угроз для здоровья и безопасности жителей 
республики точно не будет.  

ВСЕ ПО ПРАВИЛАМ  
Глава неправительственной правозащит-
ной организации «Союз свободных потре-
бителей» Эюб Гусейнов сообщил нам, что 
эти ведомства действительно поддержива-
ют порядок на рынке. Поэтому беспокоить-
ся о качестве и безопасности жертвенного 
мяса оснований нет. Правда, для полной 
гарантии следует покупать его не где попа-
ло, а в специально предназначенных для 
этого местах. 
– Надо отдать должное Агентству прод-
безопасности, оно гарантирует полный 
ветеринарный контроль и соблюдение са-
нитарно-гигиенических требований на го-
родских праздничных ярмарках, – говорит 
правозащитник. – По согласованию с агент-
ством в регионах республики тоже уста-
навливают мобильные пункты по продаже 
жертвенного скота. Все это происходит под 
бдительным ветеринарным надзором. 
Последние годы агентство проводит ре-
гулярные рейды, пресекает забой скота 
в антисанитарных условиях и случайных 

местах. Так что сегодня 
мы наблюдаем ре-
зультат всесторонних 
мер. От стихийного 
убоя скота на сто-
личных улицах и 
вдоль обочины до-
рог не осталось и 
следа, а продажа 

мяса и мясных 
продуктов 

возможна 
исключи-
тельно на 
основании 
сопрово-

дительных 
документов, 

ветеринарной 
справки и свиде-

тельства. Правила 
нужно соблюдать, 
ведь мясо может 
стать источником 

различных зооноз-
ных заболеваний. 
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НА ГУРБАН ОБЫЧНО 
ПРОДАЮТ ГОДОВАЛЫХ 
ЖИВОТНЫХ СРЕДНИМ 
ВЕСОМ ОТ 18 ДО 25 
КИЛОГРАММОВ

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ОТМЕЧАЮТ ГЛАВНЫЙ ИСЛАМСКИЙ ПРАЗДНИК – ГУРБАН БАЙРАМЫ 

Эюб Гусейнов



В обряде жертво-
приношения суще-
ствуют правила, 

которые
 нельзя 
нарушать
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МУСУЛЬМАНЕ АЗЕРБАЙДЖАНА И ВСЕГО МИРА ПРАЗДНУЮТ СВЯЩЕННЫЙ ГУРБАН БАЙРАМЫ 

МИЛОСЕРДИЯ

ВО ИМЯ 
ЛЮБВИ И
Наступает Гурбан байрамы – один из главных празд-
ников в исламе. Это праздник жертвоприношения, от-
мечаемый в 10-й день месяца зуль-хиджа, 12-го месяца 
мусульманского лунного календаря, и являющийся куль-
минацией хаджа – паломничества к святыням в Мекке. 

Как и весь исламский мир, Гурбан 
байрамы празднует и азербайджан-
ский народ. Его глубокая привя-
занность к своим духовным, наци-
онально-культурным ценностям и 
традициям обусловливает почти-
тельное отношение к религиозным 
праздникам, в том числе и тому, 
который венчает хадж.
Празднование Гурбан байрамы 
длится несколько дней и считается 

благословенным временем для со-
вершения визитов к родственникам 
и друзьям, которым принято дарить 
подарки. Вместе с тем Гурбан бай-
рамы – семейный праздник, когда в 
каждом мусульманском доме накры-
вают праздничный стол, за которым 
хозяева собирают как можно больше 
гостей.
Но главное, Гурбан байрамы – это 
праздник добрых деяний. В эти 

дни навещают больных, сирот, ма-
лоимущих – всех, кто нуждается в 
помощи близких и общественно-
сти. Это и есть следование исламу, 
пути пророка Мухаммеда, который 
в своей знаменитой проповеди во 
время Прощального хаджа, ставшей 
завещанием потомкам, сказал: «Пре-
восходство лишь в благочестии и 
добрых поступках».
В праздник жертвоприношения ве-

рующие мусульмане в нашей стране 
обращаются к Всевышнему Аллаху с 
мольбой о счастье и благоденствии 
всего многонационального народа 
Азербайджана, дальнейшем укрепле-
нии и процветании Родины. Празд-
ник учит, что лучшая, достойная 
жизнь общества возможна только на 
основе традиционных нравственных 
ценностей и идеалов, духовности, 
милосердия, благих деяний.

В жертвоприношении суще-
ствует ряд правил, которые 
нельзя нарушать. Исламская 
религия, включая Гурбан бай-
рамы, проповедует любовь, до-
броту и сострадание, поэтому 
очень важно, чтобы жертвен-
ное животное как можно мень-
ше мучилось перед смертью.
Мусульмане стараются следо-
вать завету пророка Мухам-
меда: «Поистине Аллах пове-
левает благодеяние во всем. 
Если следует умерщвлять, 
то умерщвляйте достойно, а 
когда закалываете животное, 
делайте это наилучшим об-
разом. И пусть каждый из вас 
как следует наточит свой нож, 
и пусть избавит животное от 
мучения».
В одном из хадисов рассказы-
вается: «Однажды посланник 
Аллаха проходил мимо че-
ловека, который точил свой 
нож, поставив ногу на морду 
овцы, тогда как она смотрела 
на него. Пророк спросил это-
го человека: «Почему ты не 
наточил свой нож до того, как 
повалить ее на землю? Неу-
жели ты хочешь умертвить ее 
дважды?».
Жертвоприношение считается 
совершенным только в том 
случае, если будет прочитана 
особая молитва. Тот, кто за-

калывает животное, должен 
сказать: «Бисмиллах, Аллах 
Акбар», что означает «Во имя 
Аллаха, Аллах велик!».
После жертвоприношения 
одну треть мяса следует оста-
вить себе, вторую – раздать в 
качестве милостыни, а остав-
шуюся часть использовать 
для праздничной трапезы в 
семье. Сам пророк Мухаммед, 
как рассказывается в хадисах, 
треть оставлял для семьи, 
треть отдавал на угощение 
бедным соседям, а треть разда-
вал тем, кто просил.
Таким образом, социальное 
значение жертвоприношения 
в исламе заключается в том, 
что жертва, совершаемая во 
имя Аллаха, должна принести 
пользу бедным и нуждаю-
щимся, а самих жертвователей 
ожидает вознаграждение в 
будущей жизни.

Смысл Гурбан байрамы – 
напомнить мусульманам 
о милосердии Аллаха, о 
необходимости предания 
себя воле Всевышнего, 
совершения добрых дел. 
История Гурбан байрамы 
раскрывается в Коране, 
а именно – в 37-й суре 
«Ас-Саффат» («Выстро-
ившиеся в ряды»), где 
рассказывается о явлении 
пророку Ибрагиму во 
сне ангела Джабраила. 
Ангел повелел пророку 
выполнить волю Аллаха 
и принести собственного 
сына Исмаила в жертву. 
Ибрагим послушал анге-
ла и отправился в долину 
Мина, где находится Мек-
ка. И пророк, и его сын, 
несмотря на душевные 
страдания, покорились 
воле Творца. Однако сто-
ило Ибрагиму уложить 
Исмаила на землю для 
принесения в жертву, 
как Все-
вышний 
вознагра-
дил его, 

позволив вместо сына 
принести в жертву барана.
Таким образом Ибрагим 
доказал, что во имя любви 
и покорности Всевышнему 
он готов принести в жерт-
ву самое дорогое в жизни 
– собственного сына. А че-
ловечеству был преподан 
урок, что любовь к Аллаху 
– наивысшее из всех про-
явлений любви.

В Коране говорится: «Ни 
мясо, ни кровь их (жерт-
венных животных) не 
доходят до Аллаха. До 
Него доходит лишь ваша 
богобоязненность. Так Он 
подчинил их вам, чтобы 
вы возвеличивали Аллаха 
за то, что Он наставил вас 
на прямой путь. Обрадуй 
же благой вестью творя-
щих добро».
В преддверии Гурбан бай-
рамы мусульмане совер-
шают хадж, являющийся 
одним из столпов ислама. 
Паломничество в свя-
щенную Мекку призва-
но помочь верующим 
в самосовершенство-
вании и нравственном 
развитии. Совершить 

хадж хотя бы раз в жизни 
должен каждый право-
верный мусульманин, но 
поскольку не у всех есть 
такая возможность, то сам 

ритуал жертвопри-
ношения совер-

шается 
там, 
где это 
воз-
можно.

ВЕРНЫЙ ПУТЬ К ЛУЧШЕЙ, ДОСТОЙНОЙ ЖИЗНИ

ЖЕРТВОПРИНОШЕНИЕ



В последние годы услуга 
Card-to-Card так прочно вошла 
в наш обиход, что иные виртуо-
зные предприниматели исполь-
зуют ее для обхода всевозмож-
ных налоговых выплат. Кому 
из нас не приходилось слышать 
об испорченном кассовом ап-
парате в магазине или ближай-
шем предприятии общепита? 
Сплошь и рядом. А поскольку 
купюры в наш век безналичных 
платежей и банковского пла-
тежного пластика имеются не у 
всех, покупателей просят запла-
тить с карты на карту. 

НАЛОГОВАЯ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ 
Налоговики предупреждают: 
платить за товары и услуги 
Card-to-Card категорически 
воспрещается! Государственная 
налоговая служба призывает 
граждан использовать безна-
личный способ оплаты через 
POS-терминалы. Так что впредь 
ведомство намерено пресекать 
распространенную прак-
тику перевода денег, 
считая это нарушением 
прав потребителей и 
налогового законода-
тельства. 
«При платежах с карты 
на карту учреждения 
розничной торговли и об-
щественного питания не 
выдают кассовый 
чек, – говорится 
в обращении. 
– Поэтому 
потребители 
лишены 
возмож-
ности 
требовать 
соблю-

дения своих прав в будущем. Ко 
всему прочему, им не возмеща-
ют положенную часть налога 
на добавленную стоимость. А 
ведь эта инициатива предна-
значена для прозрачности и 
подотчетности финансовых 
операций. Поощряя использо-
вание POS-терминалов, наше 
ведомство стремится усилить 
защиту ваших прав и добивает-
ся выполнения бизнесом своих 
налоговых обязательств. Более 
того, наши меры соответствуют 
мировым тенденциям развития 
безналичной экономики. Они 
упрощают транзакции, повыша-
ют финансовую прозрачность и 
сокращают масштабы теневой 
экономики». 
Итак, операции с карты на кар-
ту обычно используются для 
уклонения от уплаты налогов. 
Об этом догадываются и сами 
граждане. Но одно дело – пред-
положения о нечистоплотных 
намерениях дельцов, а другое 
– расставить наконец все точки 

над i в массовых нарушениях. 
Профильная структура 

строго предупредила 
налогоплательщиков: 
попытки уклонения от 
уплаты налогов таким 
путем будут жестко 
пресекаться: «Если 

такие правонарушения 
будут выявлены, наруши-

телей ожидает дона-
числение налогов, 

начисление 
процентов и 
финансовые 
санкции», 
– предупре-
дили в Госу-
дарственной 
налоговой 
службе.
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Почему же такие плате-
жи считаются наруше-
нием потребительских 
прав? Давайте разберем-
ся на простом примере. 
В редакцию газеты 
«Каспий» обратилась 
женщина, поведавшая 
нам свою историю. Осе-
нью прошлого года она 
решилась на имплан-
тацию зубов в частном 
стоматологическом 
кабинете. Врача ей по-
рекомендовали, уверяя, 
что владелец кабинета 
приглашает для про-
фильных манипуляций 
грамотных специали-
стов. Отправляясь на 
операцию, женщина 
предварительно рас-
спросила о способе 
оплаты этой недешевой 
процедуры. Там уве-
рили, что безналичная 
оплата не составит 
труда.

– Не люблю носить с 
собой наличность, – де-
лится женщина, – ведь 
проще расплатиться бан-
ковской карточкой. Это 
удобно и безопасно, и у 
денег не остается шан-
са выпасть из кармана 
пиджака или затеряться 
в бесчисленных отделах 
сумочки. А крупные сум-
мы и вовсе не доверяю 
кошелькам, держу их на 
платежном пластике. 
Поэтому услышав от 
врача, что можно рас-
платиться карточкой, 
я порадовалась такой 
удаче: кассовый аппарат 
– большая редкость у 
стоматолога-одиночки. 
Однако на месте 
выяснилось, 
что кассо-
вого 
ап-

парата у стоматолога 
нет, а расплачиваться за 
услуги придется посред-
ством опции Card-to-
Card. Стоит ли говорить, 
что пускаться на поиски 
платежного терминала 
для обналички денег 
после операции я не ста-
ла. Пришлось перевести 
деньги на карту, да еще 
и комиссию за это запла-
тить... 
На переводе со своей 
карты на карту вра-
ча наша собеседница 
лишилась солидной 
суммы, ведь процедура 
по установке имплан-
та – удовольствие не из 
дешевых. Стоит ли гово-
рить, что кассового чека 

и в помине не было, 
а значит, граж-
данка не смог-
ла вернуть и 
полагающуюся 

ей часть НДС. 

Теряем деньги на переводе 

Оборотная сторона медали 

Перевод денег с карты на карту, или так на-
зываемая услуга Card-to-Card недопустима 
при оплате товаров и услуг. Государствен-
ная налоговая служба призывает граждан 
использовать POS-терминалы и не потвор-
ствовать бизнесу, нарушающему права по-
требителей ради собственной выгоды.  

Сами по себе переводы с 
карты на карту – полезная 
и облегчающая жизнь оп-
ция. Скажем, если вы воз-
вращаете приятелю деньги 
за обед, дарите кому-то из 
близких подарок на кар-
точку в разумных пределах 
или скидываетесь с друзь-
ями на бронирование дома 
для отпуска. К примеру, это 
могут быть студенты, полу-
чающие деньги на банков-
скую карту от родни. Такие 
переводы едва ли заинтере-
суют контролирующие ор-
ганы, говорит специалист 
налоговой сферы Анар 
Байрамов: 
– Переводы с карты 
на карту очень удобны и, 
разумеется, не запрещены, 

но есть, как говорится, и 
оборотная сторона меда-
ли. Популярную опцию 
используют предприни-
матели, уклоняясь таким 
образом от уплаты налогов. 
Часто в торговых сетях и 
предприятиях общепи-
та приходится слышать, 
что кассовая техника, не 
работает, а гражданам по 
этой надуманной причине 
предлагают расплатиться 
Card-to-Card. Но это – на-
рушение. Если техника не-
исправна, ее обязаны почи-
нить и привести в рабочее 
состояние. Ведь закон обя-
зывает налогоплательщика 
предъявлять кассовый чек 
и квитанцию об оплате. В 
противном случае может 

последовать штраф и про-
чие финансовые санкции. 
По словам эксперта, пла-
тежи через кассовые аппа-
раты отражают реальный 
оборот налогоплатель-
щиков. Техника нового 
поколения исключает 
возможность различных 
махинаций, поскольку 
невозможно удалить из 
памяти информацию о 
сделке купли-продажи. 
Все эти данные отража-
ются в банковском счете 
продавца. И даже если тот 
постарается скрыть оборот, 
аннулировав кассовый чек, 
в ходе проверок налоговой 
всю эту информацию легко 
восстановить, сверив ее с 
банковскими данными. 

УСЛУГИ15 ИЮНЯ 2024

НЕ ПЛАТИТЕ НЕ ПЛАТИТЕ 
С КАРТЫ 
НА КАРТУ!
НЕ ПЛАТИТЕ НЕ ПЛАТИТЕ 
С КАРТЫ 
НА КАРТУ!

ПОСРЕДСТВОМ CARD-TO-CARD «ПРЕДПРИИМЧИВЫЙ» БИЗНЕС ПЫТАЕТСЯ ИЗБАВИТЬСЯ ОТ КОНТРОЛЯ  

Анар Байрамов

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

удаче: кассовый аппарат 
– большая редкость у 
стоматолога-одиночки. 
Однако на месте 
выяснилось, 
что кассо-
вого 
ап-

рить, что кассового чека 
и в помине не было, 

а значит, граж-
данка не смог-

Оборотная сторона медали 
последовать штраф и про-
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ЧТО ПРОИСХОДИТ СЕГОДНЯ НА ОТЕЧЕСТВЕННОМ РЫНКЕ ХАЛЯЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ?

НИКАКОЙ 
СВИНИНЫ 
И ХИМИИ!

Мировые лидеры экспорта халяльной продукции 
– Бразилия, Индия и США. Но и другие страны 
стремятся заполучить свою долю в прибыльном 
бизнесе. Азербайджан тоже работает над увели-
чением своего присутствия на этом рынке, а также 
старается предоставить своим гражданам качествен-
ную продукцию, соответствующую канонам ислама. 

Руководитель движения «Здоро-
вое общество», эксперт по без-
опасности пищевых продуктов 
Эльчин Байрамлы поделился с газе-
той «Каспий» своим мнением по этому 
поводу. 
– Думаю, термин «халяль» уже давно 
стал бизнес-трюком. Это слово имеет 
только одно значение: продукт здоро-
вого питания, полностью натуральный, 
качественный. Он не выращивался с ис-
пользованием химических препаратов 
и при его производстве не добавлялись 
никакие искусственные химикаты. Ну 

и, конечно, не должен включать в себя 
то, что объявлено в Коране как «харам». 
Те, кто выпускает такой продукт, до-
стойны восхищения, но его можно 
встретить в продаже крайне редко. 
Обычно надпись «халяль» – маркетин-
говый ход, не более, а в итоге – обман 
потребителя. Когда такие производи-
тели подвергаются критике, они оправ-
дываются тем, что это просто название 
бренда, – сказал он.
По словам эксперта, особенно легко об-
мануть неосведомленных покупателей. 
– Например, определение «халяль» для 

цыплят-бройлеров, продаваемых под 
этикеткой «цыплята халяль», заклю-
чается только в том, что, когда птицу 
режут, ее голова обращена к Кибле. Но 
это полностью харамный и вредный 
продукт. Неважно, куда обращена голо-
ва птицы, главное условие для халяль-
ного продукта – его натуральность и 
качество. 
Граждане не могут быть уверены, 
действительно ли перед ними халяль-
ный продукт. Этот вопрос на совести 
производителя. У потребителей нет 
возможности проверить продукцию 

в лаборатории. Таких независимых 
центров немного, а стоимость анализов 
непомерно высока. Более того, суды не 
принимают анализы частных лаборато-
рий, что является серьезной проблемой. 
Поэтому считаю, что выдача упомяну-
того сертификата не может привести 
к кардинальному изменению качества 
и характера пищевых продуктов. Но 
некоторые улучшения, надеюсь, будут, 
и в любом случае лучше иметь какой-то 
контроль и требования, чем не иметь 
вообще. Конечно, при условии, что он 
будет честным и справедливым. 

Россия за последние пять лет нарастила 
объем экспорта таких продуктов в араб-
ские страны и Иран почти на 40%. Объем 
же мирового рынка халяльной продукции 
оценивается в более чем $1,5 триллиона. 
Это один из самых быстро-
растущих сегментов 
продовольственной 
сферы, что объясня-
ется многочислен-
ностью привержен-
цев ислама и тем, 
что данному стан-
дарту доверяет все 
больше людей других 
вероисповеданий. 
«Халяль» – широкое поня-
тие, которое включает в 
себя товары и услуги, со-
ответствующие нормам 
шариата. Такими мо-
гут быть лекарствен-
ные препараты, кос-
метика, парфюмерия, 
туризм, но чаще всего 
это слово употребля-
ется применительно к 
продуктам питания. 
К ним предъявляется 
целый ряд требова-
ний. Недопустимо, 

чтобы при изготовлении использовалось 
мясо запрещенных к употреблению в пищу 
животных, таких как свинья. Есть правила, 
касающиеся убоя, разной химии, исполь-
зуемого инвентаря, хранения, реализации 
и пр. 

КОГДА «ХАЛЯЛЬ» ЛИШЬ НА БУМАГЕ
Продукты питания, имеющие на упаковке 

такую надпись, в нашей стране 
довольно распространены. 
Для немалого процента поку-
пателей это сигнал к покупке. 
Многочисленные отечествен-

ные компании быстро поняли, 
что халяль сейчас в тренде, и 
стали изображать на своих това-

рах соответствующий товар-
ный знак. 

Но далеко не всегда то, 
что именуется «халяль», 

действительно им яв-
ляется – зачастую в 
колбасах и сосисках 
содержится свинина, 
свиное сало и другие 
запрещенные в исла-
ме компоненты. Да и 

условия в цехах редко 
отвечают строгим требова-

ниям. Как говорят специа-
листы, на рынке не так много 

компаний, делающих все как 
полагается. 

Чтобы подвести такое производ-
ство под общий знаменатель, 
нужен соответствующий стандарт. 
Единого для всех стран не суще-
ствует, он везде свой. 
В Азербайджане сертификат 
AZS 731-2012 «Халяльная пища. 
Общие требования» утвержден 
Государственным комитетом по 
стандартизации, метрологии и па-
тентам и принят еще в 2012 году. 
Но ситуацию это не изменило, 
рынок так и оставался наводнен 
продукцией, которая на деле не 
соответствовала исламским кано-
нам. В последующие годы было 
разработано еще несколько наци-
ональных сертификатов разной 
халяльной продукции, в частно-
сти лекарственных средств. 
В конце мая стало известно, что 
Азербайджанский институт про-
довольственной безопасности 
(АИПБ) начал процесс оформ-
ления сертификата «Халяль» 
(HALAL). В связи с этим были 
сформированы комитеты по 
сертификации, объективности и 
жалобам, в состав которых вошли 

заведующий кафедрой исламо-
ведения и профессорско-препо-
давательский состав Азербайд-
жанского института теологии, 
независимые эксперты и специа-
листы АИПБ.
Требования к предприятиям, про-
изводящим продовольственную 
продукцию такого рода, регла-
ментируются стандартом «OIC/
SMIIC-1:2019 Общие требования к 
продуктам питания HALAL».
Чтобы получить сертификат, 
предприятие должно соответство-
вать всем нормам, в частности 
правилам убоя крупного и мелко-
го скота, безопасности продукции. 
Процесс сертификации предусма-
тривает несколько этапов. 
Отметим, что была подана заявка 
на международное признание это-
го сертификата согласно стандар-
там, установленным Институтом 
стандартизации и метрологии ис-
ламских стран (SMIIC), в Турецкое 
аккредитационное агентство. Это 
очень важно для беспрепятствен-
ного экспорта такой продукции. 

ПО СТРОГОМУ СТАНДАРТУ

НЕОСВЕДОМЛЕННЫХ ОБМАНУТЬ ЛЕГКО
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Лето прочно ассоци-
ируется у всех нас с 
морем. Поэтому мы 
с таким нетерпени-
ем ждем открытия 
пляжного сезона. 

15 июня он уже, 
кстати, стартовал. 

Осталось выяснить, 
какие пляжи стоит 

посетить, а каких из-
бегать и как сделать 
отдых приятным и 

безопасным?

Больше, чем стоимость пляжей, 
граждан беспокоит только ка-
чество морской воды. упаться 
там, куда сбрасывают неочищен-
ные сточные воды, не хочется 
никому. еспубликанский центр 
гигиены и эпидемиологии ини-
стерства здраво-
охранения совместно с правле-
нием аспийского комплексного 
экологического мониторинга 

инистерства экологии и при-
родных ресурсов провел мони-
торинг санитарного состояния 
пляжей Баку, умгайыта и ряда 
районов республики. 

изико-химические и бактерио-
логические показатели морской 
воды на пляжах Бузовна, Загуль-
ба, ардакян, увелан, овха-
ны, Горадиль, ардаран, Бильгя 
и иршаги столицы на уровне 
нормы.
А вот купание на пляжах и-
хово абаильского района, 

ахил Гарадагского района, 
Говсан ураханского района, 

юркан азарского района и 
города умгайыт, в северной 
прибрежной зоне республики 
(Ялама, абрань, Истису и посе-
лок ейидли), южного региона 
( янкяранский и Астаринский 
районы) временно запрещено из-
за сильного загрязнения морской 
воды. Запрет основан на Законе 
Азербайджанской еспублики «  
санитарно-эпидемиологической 
безопасности». 

РАБОТАТЬ СООБЩА
о мнению Э.Гусейнова, чистота 

морской воды уже не один год 
оставляет желать лучшего, да и 
на побережье нередко царит ан-
тисанитария. 
– аждый год перед началом 
пляжного сезона соответствую-
щие органы проверяют пляжи 
и объявляют, какие из них осо-
бенно загрязнены. о тут очень 
важно, чтобы государственные 
структуры работали сообща. Если 
одна из них объявляет ту или 
иную территорию непригодной 
для купания, другая не должна 
давать разрешение на открытие 
там платного пляжа, – считает 
он. 

а платных пляжах раскошеливаться 
приходится уже при входе – в среднем от 
10 до 50 манатов за человека в зависимо-
сти от перечня предоставляемых услуг. 
Это может быть как просто беседка и 
душевая, так и бассейн, аквапарк и даже 
развлекательная программа. Бесплатно 
могут пройти только дети до шести лет, 
так что поездка на море всей семьей вле-
тит в копеечку. 

юбители пляжного отдыха нередко 
предпочитают дикие пляжи. о купать-
ся там не рекомендуется уже хотя бы 
потому, что там нет смотровых вышек и 
спасателей. лучись что с человеком в 
воде на таком пляже, шансы на его спа-
сение будут ничтожно малы. 

редседатель оюза свободных по-
требителей Азербайджана 

Эюб Гусейнов  

в беседе с газетой « аспий» рассказал, 
что является большим любителем от-
дыха на море и старается посещать пля-
жи во время путешествий. 

то касается Абшерона, то, по его при-
знанию, есть моменты, вызывающие 
недовольство. 
– тдыхающие часто жалуются на 
платные пляжи. И совершенно зря: 
подобные есть во многих странах мира. 

о, разумеется, всегда должна быть 
альтернатива – бесплатный пляж или 
платный, с разными услугами или без 
оных. роме того, важно, чтобы цена 
соответствовала качеству, а это зача-
стую не так.  тому же не выдают ни 
кассового чека, ни какого-то документа, 
подтверждающего факт оплаты, – ска-
зал эксперт.  

аш собеседник уверен, что для улуч-
шения пляжного сервиса работающим 
в этой сфере стоит ориентироваться на 
соседнюю урцию. Эта страна давно 

зарекомендовала себя в первую оче-
редь как прекрасное место для 

отдыха, где условия мак-
симально комфорт-

ны для тури-
стов. 

ного солнца, горячий песок, 
бодрящая волна, в которую так 
приятно окунуться, создают 
по-настоящему отпускное на-
строение, даже если вы выбра-
лись на побережье только на вы-
ходные. ейчас вопрос о пляже 
– пожалуй, самый популярный в 
соцсетях. 

ПОПУЛЯРНЫЕ 
АБШЕРОНСКИЕ ПЛЯЖИ

собенно часто граждан интере-
суют расценки на такой отдых. 

ляжи аспийского побережья 
можно разделить на три группы: 
бесплатные, платные и дикие. 

а первые бесплатный только 
вход, а за шезлонги, зонтики, бе-
седки и прочие удобства придет-
ся платить. ена везде разная, 
причем в выходные дороже, чем 
в будни. 

собой популярностью среди 
горожан пользуются бесплатные 
пляжи Абшеронского полуостро-
ва – те, что созданы по иници-
ативе вице-президента онда 
Гейдара Алиева, руководителя 
общественного объединения 
IDEA ейлы Алиевой. ни на-
ходятся на ихово, в Горади-
ле, ахиле, Бузовна, овханы, 

иршаги и недаром считаются 
образцовыми – там чисто, ак-
куратно, безопасно. ричем на 
двух из них – ихово и ахиль 
– установлены пандусы и име-
ются специальные дорожки для 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. В скором 
времени такая инфраструктура 
планируется и на других пляжах.

ПЛЯЖНЫЙ СЕЗОН НА АБШЕРОНСКОМ ПОЛУОСТРОВЕ С 15 ИЮЛЯ ОБЪЯВЛЕН ОТКРЫТЫМ 

упание в загрязненной 
морской воде может 
иметь негативные по-
следствия для здоровья. 

Врач-инфекцио-
нист Полина Али-

ева отметила, что 
многие граждане 

уже давно откры-
ли пляжный 
сезон в связи с 

установившейся жаркой погодой. 
о после 15 июня на море будет 

большой наплыв отдыхающих. 
дновременно традиционно 

возрастет риск кишечных инфек-
ций, различных кожных заболе-
ваний. 
– Выбирая пляж, необходимо 
следовать рекомендациям и-
нистерства здравоохранения. 

и в коем случае нельзя гло-

тать морскую воду, а если такое 
вдруг произошло, стоит принять 
превентивные меры, используя 
пробиотики. ельзя допускать 
перегрева – очень часто люди, 
находясь в воде, не замечают воз-
никновения гипертермии. ож-
но получить солнечный удар, 
возможно обезвоживание орга-
низма. ри таком отдыхе нужно 
пить побольше прохладной не-

газированной бутилированной 
воды. екоторые предпочитают 
компот или чай, но такие на-
питки не восполняют жидкость 
в организме в нужном объеме. 

упание и морской воздух, как 
известно, разжигают аппетит, 
но не стоит брать с собой скоро-
портящиеся продукты, мясные 
консервы, колбасы. сторожнее 
нужно быть и с арбузами... 

ДИКИЕ ИЛИ ПЛАТНЫЕ?

РАЗРЕШЕННЫЕ 
И ЗАПРЕЩЕННЫЕ

КАК ИСКУПАТЬСЯ НА ПЛЯЖЕ И НЕ ЗАБОЛЕТЬ

Полина Алиева

СНОВА МЕНЯ МОРЕ
ЗОВЕТ… 
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ЧАСТИЦЫ МИКРОПЛАСТИКА, ПОПАДАЯ В НАШ ОРГАНИЗМ, ВЫЗЫВАЮТ ТЯЖЕЛЫЕ ПАТОЛОГИИ

НЕВИДИМОЕ ЗЛОНЕВИДИМОЕ ЗЛОНЕВИДИМОЕ ЗЛОНЕВИДИМОЕ ЗЛО

z С микропластиком все 
понятно, а что вы мо-
жете сказать о влиянии 
загрязненного воздуха 
на пищеварительную си-
стему?
z Известно, что большин-
ство загрязняющих веществ, 
выбрасываемых в воздух, 
образуются в результате сго-
рания выхлопных газов ав-
томобилей и промышленных 
отходов. Основными компо-
нентами, вызывающими за-
грязнение, являются пыльца 
деревьев, сульфаты, нитра-
ты, органический углерод, 

минеральная пыль, металлы, 
ионы и другие биокомпо-
ненты. Это может привести 
к изменениям в микробиоте 
кишечника, повышению 
его проницаемости и вос-
палительным процессам, 

ведь частицы воздуха также 
загрязняют наши продук-
ты питания и воду, и даже 
кратковременное воздей-
ствие загрязненного воздуха 
может вызывать желудоч-
но-кишечные расстройства, 

способные впоследствии 
привести к аппендициту, 
сильным болям в животе и 
другим патологиям.
Согласно мировой статисти-
ке, загрязнение воздуха яв-
ляется пятым по значимости 
фактором риска. Учитывая, 
что в ветреные дни в бакин-
ском воздухе концентрация 
пыли в разы превышает 
норму, целесообразно ис-
пользовать защитную маску 
или по возможности не на-
ходиться на улице – особен-
но тем, у кого есть заболева-
ния ЖКТ.

z Наступило лето, а 
вместе с ним актуа-
лизировалась и роль 
водоемов в передаче 
инфекций. Какие меры 
предосторожности вы 
порекомендуете, чтобы 
минимизировать нега-
тивные последствия?
z Именно в это время сле-

дует держаться подальше 
от водопроводной 

воды, пить только 
бутилированную 
или кипяченую.
В жаркую погоду 
увеличивается 
количество желу-

дочно-кишечных 
инфекций, и самым 

распространенным яв-
лением в летние месяцы 
становятся обращения к 
медикам с жалобами на 
боль в животе, диарею, 
тошноту, рвоту, высокую 
температуру.
Кроме того, продукты, хра-
нящиеся в неподходящих 
условиях (на открытом 
воздухе в течение дли-
тельного времени) и есть 
главная причина желудоч-
но-кишечных инфекций: 
микроорганизмы легко 
размножаются в теплой 
среде и вызывают гастро-
энтерит.
Однако с помощью про-
стых мер предосторож-
ности мы можем обезо-
пасить себя. Например, 
самое важное и хорошо 
известное всем правило 
– чаще мыть руки. Кроме 
того, следует избегать про-
дуктов и напитков с ис-
текшим сроком годности, 
а также непастеризован-
ного молока и молочных 
продуктов. С осторожно-
стью использовать лед 
из водопроводной воды: 
добавляемый в напитки 
для охлаждения, он тоже 
может стать причиной ин-
фекций.

Пластик 
в настоящее 
время – один 

из самых 
распро-

страненных 
материалов 
на планете. 
Но несмотря 
на это, его 

особенности 
и влияние 

на здоровье 
человека все 

еще мало 
изучены.

Воздействие пластика рас-
пространяется на все новые 
области окружающей среды и 
пищевые цепи, поскольку он 
распадается на более мелкие 
частицы, концентрирующие 
в себе токсичные химические 
вещества. 
О влиянии микропластика на 
желудочно-кишечные заболе-
вания в год проведения в Баку 
масштабного международного 
природоохранного мероприя-
тия – СОР29 – наш корреспон-
дент побеседовал с заведую-
щей отделением хирургии 
толстой и прямой кишки 
Центра научной хирургии 
им. М.А.Топчибашева 
доктором философии 
по медицине Наргиз 
Мамедовой.

z Риски для здоровья от 
микропластика, попадаю-
щего в наш организм раз-
личными путями, до сих 
пор полностью не изучены. 
По одной из версий, дорога 
пролегает через пищу.
z Действительно, помимо 
микроорганизмов, попадаю-

щих в наш организм через 
воздух, воду и пищу, в 

него проникают также 
инородные вещества, 
способные приве-

сти к кишечным 
инфекциям и 

вызвать заболе-
вания желудоч-

но-кишечного тракта (ЖКТ). 
Тот же микропластик попадает 
через кожный контакт, дыха-
ние и рот. Именно в результате 
употребления воды и пищи, 
загрязненных большим коли-
чеством микропластика, высока 
вероятность его попадания в 
организм. На этот счет про-
ведено много исследований, 
результаты которых достоверно 
свидетельствуют о наличии 
его в водных и биологических 
ресурсах. Поэтому одной из 
главных проблем загрязнения 
окружающей среды является 
определение того, какие риски 
он представляет для здоровья 
человека, ведь крошечные ча-
стицы микропластика могут 
оседать в печени, легких, селе-
зенке, крови, грудном молоке. 
Но больше всего их в толстой 
кишке.

ФИЛЬТРУЙТЕ ВОДУ!
z А как микропластик по-
падает в морепродукты?
z После того как представители 
морской фауны проглотили ми-
кропластик, он продолжает не 
разлагаясь находиться в их же-
лудочно-кишечном тракте. Бо-
лее того, микрочастицы, остав-
шиеся в кишечнике, блокируют 
пищевой проток, замедляя про-
цесс переваривания пищи. 
z Cуществует ли связь меж-
ду накоплением микропла-
стика в органах человека и 
развитием патологий ки-
шечника?

z Конечно. Согласно последним 
исследованиям, несмотря на 
то, что во время эксперимен-
тов микропластик не вызывал 
воспаления, впоследствии он 
все же создал стресс в толстой 
кишке. А в ходе эксперимента 
над животными с острым ко-
литом микропластик вызвал 
более тяжелое течение болезни. 
Особенно тревожна статистика 
развития у человека колорек-
тального рака, а также наруше-
ния обмена веществ, изменения 
микрофлоры, воспалительных 
поражений внутренних орга-
нов, даже снижение репродук-
тивной функции. Поэтому мы, 
врачи, рекомендуем 
людям с желудоч-
но-кишечными 
заболеваниями 
по возможности 
избегать исполь-
зования чистя-
щих средств, 
содержащих ми-
кропластик, жела-
тельно также свести 
к минимуму исполь-
зование чайных пакетиков, 
пластиковой посуды и контей-
неров, не разогревать в них еду, 
не рубить мясо, фрукты и овощи 
на пластиковых тарелках. И, ко-
нечно, обязательно фильтровать 
воду и соблюдать осторожность 
при чистке чешуйчатой рыбы, 
ведь даже в ней в больших коли-
чествах накапливается микро-
пластик, который попадает туда 
вместе с морской водой.

РУСЛАН КЕРИМОВ

Наргиз Мамедова

Пятый фактор риска

z Именно в это время сле-
дует держаться подальше 

от водопроводной 
воды, пить только 

бутилированную 

В жаркую погоду 
увеличивается 
количество желу-

дочно-кишечных 
инфекций, и самым 

распространенным яв-

врачи, рекомендуем 
людям с желудоч-

тельно также свести 
к минимуму исполь-

Даже 
в чешуе рыб
находят 

микропластик,
попадающий 
туда вместе
 с морской 
водой

Как попадает микропластик в организм

Очень 
важные 
правила



Турнир объединил танцоров из раз-
ных уголков нашей страны, которые 
превратили площадку в настоящий 
цветник, создавая атмосферу весе-
лья и праздника. Подробнее о том, 
как прошел чемпионат, и в целом о 
положении дел в этой сфере газете 
«Каспий» рассказал президент Ас-
социации танца Азербайджана 
Азиз Азизов.

СТРОГАЯ ОЦЕНКА ЖЮРИ
На чемпионате было представлено 
12 направлений: этнический фоль-
клор, танцы народов мира, класси-
ческий танец, хип-хоп и брейк-данс, 
национальный танец, классический 
и современный индийский танец и 
другие. Участников разделили по 
возрастным категориям: малыши (до 
7 лет), дети (8-10), юниоры (11-15), 
взрослые (
16-25), профессионалы (25-50), сеньо-
ры (50-60), гранд-сеньоры (60+).
Как отметил наш собеседник, общее 
число участников в этом году – около 
2 тысяч: заявки подали танцевальные 
коллективы практически из всех ре-
гионов Азербайджана.
– Мы очень серьезно подходим к оце-
ниванию участников, – рассказал 
А.Азизов. – Если в 90-е годы детям 
было достаточно выйти на сцену в 
нарядном костюме и помахать ручка-
ми, то сейчас строго анализируются 
технические способности. К примеру, 
шестилетний ребенок должен уметь 
выполнять 12 элементов, в том числе 
шпагат и колесо. Это подготавливает 
к поступлению в первый класс, если 
он собирается строить танцевальную 
карьеру.
В состав жюри входили руководитель 
танцевального ансамбля Государ-
ственной пограничной службы, за-
служенный артист Фарид Ибрагимов, 
главный балетмейстер азербайджан-
ского государственного ансамбля 
«Джанги» Фархад Алиев, преподава-
тель Бакинской академии хореогра-
фии Ульвия Гасанова, заслуженный 
деятель культуры Римма Мамедова, 
педагоги танцевальных коллективов 
Нигяр Алиева и Гюнель Гасымова. 
Азиз Азизов же был техническим 
судьей – оценивал административ-
ную и техническую часть.

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ
Рассказывая о философии чемпио-
ната, А.Азизов отметил, что это ме-

роприятие объединяет танцоров 
из разных регионов, предоставляя 
им возможность обмениваться 
опытом и налаживать связи для 
дальнейшего профессионального 
роста. Он убежден: танцы ока-
зывают благотворное влияние на 
подрастающее поколение – они ста-
новятся приверженцами здорового 
образа жизни.
– Первое место занял коллектив 
«Xəmsə» из Гянджи, который одер-
жал победу в шести номинациях. 
Второе место было присуждено кол-
лективу «Грация» из Баку, одержав-
шему победу в пяти номинациях. А 
третье место поделили между собой 
несколько коллективов, одержавших 
равное количество побед. Среди по-
бедителей в различных номинациях 
были коллективы из Сумгайыта, 
Огуза, Шеки, Хачмаза, Губы и дру-
гих крупных городов, с более силь-
ными педагогическими кадрами. Все 
номинанты получили медали, а их 
педагоги – дипломы.
Хотелось бы особо отметить прекрас-
ные постановки, которые наши дети 
представили в номинации «этниче-
ский фольклор». Этим сценкам око-
ло 60 лет, их в свое время исполняли 
наши корифеи. Не разрешалось ме-
нять ни музыку, ни элементы одеж-
ды, поэтому подготовка к высту-
плению была довольно трудоемкой 
и затратной. Не многие решились 
выступить в данной номинации. В 
борьбе за первое место боролись 
коллективы из Хачмаза и Гянджи. 
Судьи долго спорили, в итоге с не-
большим отрывом голосов победил 
коллектив из Гянджи.

ТАНЕЦ ОБЪЕДИНЯЕТ 
НАРОДЫ
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ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ НАШИ ИСПОЛНИТЕЛИ УСПЕШНО ГАСТРОЛИРОВАЛИ ПО МИРУ И СОБИРАЛИ АНШЛАГИ 

ТАНЕЦ ОБЪЕДИНЯЕТ ТАНЕЦ ОБЪЕДИНЯЕТ 
НАРОДЫНАРОДЫ
ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Азиз Азизов отме-
тил, что несмотря 
на развитие, в тан-
цевальной сфере в 
Азербайджане не 
все так радужно, как 
хотелось бы, – в той 
же Грузии, России, 
Украине она развита 
гораздо лучше:
– Впрочем, тому есть 
свое объяснение: 
наша страна за 30 
лет независимости 
пережила две войны, 
гражданские волне-
ния. Подавляющее 
большинство ны-
нешних педагогов 
– все-таки молодежь 
90-х годов. А людям 
тогда не до танцев 
было – как бы детей 
прокормить да отца 
семейства с войны 
дождаться. К тому же 

мы потеряли 
большой 
пласт креп-
ких профес-

сионалов 
совет-
ского 
перио-
да. Ко-
нечно, 
оста-

лись пе-
дагоги, 
которые 
еще ра-
ботают 

по старой методике, 
и их коллективы за-
метно выделяются.
Однако, по мнению 
нашего собеседника, 
в определенных тан-
цевальных направ-
лениях Азербайджан 
превосходит другие 
страны – об этом 
свидетельствуют ито-
ги международных 
турниров. К примеру, 
в 2013 году наши тан-
цоры по брейк-дансу 
заняли первое место 
на чемпионате мира.
– Также хочется от-
метить некоторые 
упущения в законо-
дательстве. К приме-
ру, в советское время 
артист балета в 32 
года уже выходил 
на пенсию. Он про-
должал работать в 
театре – методистом 
либо хореографом, 
но больше не вы-
ступал на сцене, так 
как в таком возрасте 
ввиду особенностей 
организма невоз-
можно полноцен-
но выполнять все 
элементы балетной 
хореографии. Сейчас 
такого закона нет, 
и артист балета до 
официального пен-
сионного возраста, то 
есть фактически до 

65 лет, должен танце-
вать на сцене, зара-
батывая себе на хлеб. 
Надеюсь, проблема 
эта будет донесена до 
парламента и рассмо-
трена.
Главной задачей 
Ассоциации танцев 
Азербайджана А.Ази-
зов считает привитие 
любви к танцам. И 
у них это прекрасно 
получается, учиты-
вая, что после чем-
пионатов многие 
детишки пополняют 
ряды Бакинской ака-
демии хореографии 
(БАХ).
– К сожалению, во 
всем Азербайджане 
лишь одна государ-
ственная танцеваль-
ная школа, находится 
она в БАХ. Если бы 
были и другие, госу-
дарство оказало бы 
большую поддержку 
танцевальной сфере. 
Хочется, чтобы эта 
область культуры в 
нашей стране стала 
сильнее, чтобы наши 
танцоры поднимали 
флаг Азербайджана 
на международной 
арене, успешно га-
стролировали по 
миру и собирали 
аншлаги. Наш народ 
достоин этого!Азиз Азизов

О проблемах и их решении

В Центре культуры имени Саттара Бахлул-
заде в Сураханском районе Баку прошел 
Чемпионат Азербайджана по танцам, ор-
ганизованный Ассоциацией танца и Сою-
зом молодежи Азербайджана. 
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Актер 
определенного 
образа
z Актера делает режиссер?
z Да! И плохо, когда режиссер этого 
не делает. А таких в настоящее время 
больше, чем актеров, к сожалению. 
Это проблема. Насколько хорошо я 
знаю свою профессию и как бы ни 
был сведущ в ней, фактор режиссера 
для актера – основа работы как над 
конкретной ролью, так и над всей по-
становкой. К счастью, мой педагог в 
институте искусств Насир Садыхзаде 
готовил нас по нескольким аспектам 
– как театральных актеров, киноакте-
ров, и, как ни странно, он вооружил 
нас знанием того, как актер должен 
работать с режиссером, если вдруг 
тот не в силах дать необходимое для 
воплощения своего замысла.  
Я плодотворно работал с Ираной 
Тагизаде и счастлив этим фактом. 
Хотя некоторые судачили, что она 
занимает меня в ярких ролях по род-
ственному фактору, так сказать… Но 
кто бы знал, какие разговоры мы с 
ней вели по дороге домой! Я играл у 
Ираны, когда нужен был ей как актер 
определенного образа.
z Для актера важно найти свое-
го режиссера...
z Среди тех, с кем мне довелось ра-
ботать, были разные режиссеры. Но 
самое мое большое счастье, что свои 
лучшие актерские годы в театре я 
прожил с режиссурой Ираны Таги-
заде. Нас с ней связывала не только 
единая дорога по жизни, но и творче-
ство. Она требовала от меня больше, 
чем от других актеров, а после спекта-
кля с удовлетворением отмечала мою 
игру. Кстати, изначально мною было 
установлено, что дома никаких раз-
говоров о профессии. Я был строгим 
мужем… (с улыбкой)
z Дома – муж, в театре – актер… 
Умение переключаться?
z В театре я всегда соблюдал субор-
динацию, которая, на мой взгляд, 
родилась раньше меня. Моя, личная. 
Для меня это незыблемое правило. Я 
не приемлю фамильярности. В жизни 
должна быть дисциплина, аккурат-
ность. Чистота не там, где убирают, а 
там, где не мусорят. Это для меня одно 
из жизненных кредо. Только мы сами 
режиссируем свою жизнь…

На XXV Междуна-
родом театраль-
ном фестивале 
«Мелиховская 
весна» было 
представлено 

более 
20 постановок 

23 театральных 
коллективов из 
разных стран. 
Азербайджан-
ский государ-
ственный ака-
демический 

русский драмати-
ческий театр 

им.Самеда Вургу-
на впервые при-
нял участие в нем 

со спектаклем 
«Капитанская 

дочка» по роману 
А.С.Пушкина.

Великолепно принятая весьма 
искушенной российской публи-
кой, постановка удостоилась 
высоких оценок от ведущих 
театроведов РФ, вошедших в 
экспертную группу фестиваля. 
Все, кто познакомился с итогом 
работы режиссера-постановщи-
ка Игоря Коняева, отмечали, 
что азербайджанские артисты 
продемонстрировали высокий 
уровень исполнительского ма-
стерства. И среди особо отличив-
шихся – заслуженный артист 
Азербайджана Фирдоуси 
Атакишиев, воплотивший об-
раз Пугачева: 
z Для актера важны поло-
жительные отзывы или есть 
доля правды в словах тех, 
кто утверждает, что безраз-
личен к ним?
z Лукавят, однозначно! Актеры 
– люди с повышенной чувстви-
тельностью. Причем во всем – в 
любви и ненависти, в эмоциях 
на разные нюансы. А иначе 
невозможно быть артистом. 
Примером может служить мой 
Стэнли Ковальский из «Трамвая 
«Желание» Теннесси Уильям-
са. Играя его, я выплескивал 
столько эмоций, которых в моей 
обыденной жизни просто нет, 
что, вернувшись домой, час-два 
просто молчал, и домашние зна-
ли, что это – необходимость. 
А вот после Араблинского 
в «Судьбе артиста» я по 
заведенной с 2013 года 
традиции обязательно 
вечером ем полноцен-
ный обед, независимо 
от того, который час. 
Ирана (И.Тагизаде (1957-
2023) – режиссер, супруга 
Ф.Атакишиева – Ред.) всегда 
говорила, что после этого 
спектакля я должен плотно по-
есть, потому что на сцене теряю 
массу энергии.
z А после Пугачева? Что для 
вас этот персонаж?

z Хотя Пугачев не менее эмоци-
онален, но норму выдерживает в 
границах допустимого. Причем 
он мой родной, я его люблю.
z Он у вас какой-то теплый...
z Так и должно быть. Я никогда 
не делаю роль плакатом. Ни в 
коем случае! Во-первых, мой Пу-
гачев – южный человек, соответ-
ственно ему присуща теплота. У 
него очень большое сердце, он 
умеет любить, прощать, гневать-
ся. Я очень поступательно внес 
в этот образ отношение к герою 
самого Пушкина, то, как он хо-
тел показать эту неоднозначную 
историческую личность. Именно 
это я и играю. Не свое личност-
ное, а подстрочное пушкинское 
видение героя. 
z Но ведь было в нем и не-
что варварское?
z Да, но варварское есть у всех 
нас: ситуация, инстинкт самосо-
хранения, амбиции… Нельзя же 
из-за этого ставить на нем печать 
«плохой». Пугачев – сильная 
личность с сумасшедшей хариз-
мой. Я вообще не играю плохих 
людей. В Пугачеве я сделал 
от себя одно добавление: «Ну, 
прощайте, ваше благородие. 
Кто знает, авось свидимся ког-
да-нибудь». Эта фраза присуща 
только моему Пугачеву. Правда, 
сам я далек от желания кому-ли-
бо мстить. Считаю, что не надо 
мстить своим врагам – надо быть 
счастливее и удачливее них, и 

это для них хуже смерти...
z Вы учитесь чему-то у 
своих персонажей?
z Конечно. Прежде всего 
Араблинский повлиял на 

мой взгляд на многое в 
жизни. После работы 
над этим образом у меня 
изменилось отношение к 
профессии, к тому, как ви-
дят меня люди, восприни-

мают ли как личность. Я полу-
чил определенный инсайд, 

открывший мне нечто из 
того, что порой должно 
быть закрытым.

Я не стал 
озлобленным 

и грубым, 
я стал 

мудрее. 
Потеря 

любимейше-
го человека 

сделала меня 
еще сильнее. 

Во мне стало 
больше 

эмпатии 

ТАТЬЯНА ИВАНАЕВА
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обыденной жизни просто нет, 
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над этим образом у меня 
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Стоит отметить, что при Де Бьязи сборная 
исповедовала оборонительный футбол. Пор-
тугалец же считает, что его подопечные долж-
ны хорошо играть как в защите, так и в напа-
дении. Кроме того, он надеется, что команда 
будет демонстрировать зрелищный футбол. 
Заметим, что Сантуш вернется в Баку 28 июня 
и будет отслеживать игру азербайджанских 
футболистов, выступающих в стране и за ее 
пределами. Воочию понаблюдает и за евро-
кубковыми матчами с участием азербайджан-
ских клубов. Кроме того, специалист обещал 
в ближайшее время определиться со своими 
помощниками. 
Первый официальный матч под руководством 

Сантуша сборная Азербайджана проведет 
5 сентября, когда в рамках групповой стадии 
Лиги наций УЕФА в Баку примет команду 

веции. 8 сентября команда сыграет на выез-
де против Словакии. 
Перед приходом португальского специалиста 
сборная Азербайджана под руководством 
отечественного тренера Арифа Асадова в 
Венгрии провела две товарищеские встречи, 
показав два разных результата. 
Сначала азербайджанские футболисты сы-
грали с участником ЕВРО-2024 – сборной 
Албании и потерпели поражение – 1:3. Един-
ственный гол в составе нашей сборной забил 
сын Гурбана Гурбанова – Муса Гурбанлы. 

Албанцы доказали, что заслуженно явля-
ются участниками финальной стадии 
континентального первенства. 
Затем сборная Азербайджана сыграла 
с командой Казахстана. Подопечные 
Арифа Асадова одержали победу со 
счетом 3:2. Наша команда про-
игрывала по ходу встречи 0:2, но 
сумела переломить ход матча. 
Последний матч продемонстриро-
вал, что у азербайджанских футболи-
стов есть характер. Поэтому остается 
надеяться, что при Фернанду Сан-
туше «милли» сможет реализовать 
свой потенциал. 

В ходе своей презентации в Баку 
Фернанду Сантуш заявил, что 
сборная Азербайджана способна де-
монстрировать футбол качественно 

более высокого уровня. Также пор-
тугалец отметил, что долгосрочность 
проекта по развитию национальной 
команды стала одним из факторов, 

благодаря которому он сделал выбор в 
пользу Азербайджана. 
«Верю, что с моим тренерским опытом и 

при поддержке АФФА сборная Азербайд-
жана сможет добиться исторических ре-
зультатов. Считаю, что у азербайджанских 

футболистов все возможности войти в фи-
нальную стадию больших турниров. У меня 
были и другие предложения, но я поверил 
в этот проект, поэтому сейчас нахожусь в 

Баку», – сказал Сантуш.
В ходе пресс-конференции не обошли сторо-
ной и стартовавший в Германии ЕВРО-2024. 
Специалист заметил, что выход в финальную 

стадию турнира сборной Грузии станет для 
него и его подопечных мотивирующим 

фактором. 
«Перед нами поставлена задача заво-

евать путевку на ЕВРО-2028. Ранее 
сборная Азербайджана ни разу не 
преодолевала квалификацию, и для 
меня это мотивиру-

ющий фактор», – 
подчеркнул Сантуш. 

Пост главного тренера сбор-
ной Азербайджана по футболу 
оставался вакантным с ноября, 
после ухода итальянского специ-
алиста Джанни Де Бьязи. И вот 
наконец спустя более чем полго-
да в национальной команде поя-
вился новый главный тренер. 
Последним местом работы Санту-
ша был стамбульский «Бешикташ», 
который он возглавил вначале этого 
года и проработал до конца ми-
нувшего сезона. Кроме того, в 2023 
году он работал в сборной Польши, а 
еще раньше (2014-2022) возглавлял 
сборную Португалии. С ней и добился 
самого большого достижения в своей 
тренерской карьере, выиграв емпио-
нат Европы-2016. 
Кстати, португалец стал седьмым по сче-
ту зарубежным тренером в истории сбор-
ной Азербайджана. Первым иностранцем 
в национальной команде был бразилец 
Карлос Альберто Торрес, который возглав-
лял сборную с 2004 по 2005 год. 
В 2007 году сборную Азербайджана вре-
менно возглавил македонский специалист 
Джокича Хаджиевски. А в следующем году 
наставником команды стал немецкий тренер 
Берти Фогтс, с 2008 по 2014 год. Дольше него 
в сборной пока никто не работал. 
Затем АФФА сделала свой выбор в пользу 
хорватов – сначала это был Роберт Просинечки 
(2014-2017), а потом Никола Юрчевич (2019). С 
Просинечки сборная заработала 10 очков в от-
боре на емпионат мира-2018, и это рекордный 
показатель. Ну и, наконец, итальянец Джанни Де 
Бьязи проработал в команде с 2020 по 2023 год. 

САМЫЙ ВОЗРАСТНОЙ
Вместе с тем Фернанду Сантуш стал самым возраст-
ным наставником в истории национальной коман-
ды: 10 октября ему исполняется 70 лет. 
До Сантуша самыми возрастными тренерами сбор-
ной были Ахмед Алескеров и Джанни Де Бьязи. Але-
скерову было 64 года, когда он в 1999 году вернулся в 
нашу сборную. Столько же было и итальянцу в 2020 
году, когда тот начал работать в Азербайджане. 
В свою очередь Алекпер Мамедов начал руководить 
нашей сборной в 63 года, Казбек Туаев и Берти Фогтс – в 
62, Карлос Альберто Торрес – в 60 лет.

ХОРОШО ИГРАТЬ И В ЗАЩИТЕ, И В НАПАДЕНИИ

НАВСТРЕЧУ
ЕВРО-2028

ФЕРНАНДУ САНТУША 
Сборная Азербайджана по футболу обрела нового 
главного тренера. Им стал известный португальский 
специалист Фернанду Сантуш, имеющий за плечами 
не только большой опыт работы с национальными 
командами, но и победу на чемпионате Европы. 

Фернанду Сантуш

Эльнур Мамедли Сархан Гаджиев
пресс-секретарь АФФА исполнительный

вице-президент АФФА

Муса Гурбанлы


